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▲ En la capital yucateca, la candidata 
presidencial y los candidatos a la gubernatura 
y a la alcaldía se comprometieron para acabar 
con la desigualdad persistente. La ex jefa de 

gobierno de la Ciudad de México aseguró que 
“no habrá marcha atrás con la transformación, 
vamos a continuarla y a profundizarla”, remarcó. 
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Decir Mario Renato Menéndez Rodríguez 
es referirse a un hombre controversial. 
Las opiniones sobre él son polarizadas: o 
se le quiere o se le detesta, pero nadie que 
le haya tratado puede decir que le dejó 
sin impresión. Este lunes 15 de abril, el 
veterano periodista, con más de 60 años 
de labor en el medio, falleció por causas 
naturales.

Mario Renato
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D
esesperados, acosa-
dos por el hambre, 
las enfermedades y 
las bombas que caen 

todos los días sobre sus hoga-
res y refugios improvisados, 
los gazatíes desarraigados por 
la invasión militar israelí cla-
man que no se les relegue al ol-
vido conforme el foco mediá-
tico se mueve hacia las tensio-
nes entre Tel Aviv y Teherán.

Un hombre, parte del mi-
llón y medio de palestinos víc-
timas de desplazamiento for-
zado, remarca que a él y a quie-
nes comparten su situación no 
les importan las agresiones y 
las amenazas entre el régimen 
de Benjamin Netanyahu y el 
de Ebrahim Raisi, sino volver a 
sus hogares, pese a que la gran 
mayoría de ellos ya no existe, 
pues Israel los arrasó de forma 
sistemática, destruyendo con 
buldóceres lo poco que perdo-
naron las bombas.

Mientras los medios se 
vuelcan a la especulación 
acerca de los alcances que 
cobrará el contencioso entre 
la república islámica e Israel, 
éste continúa masacrando a 
los palestinos y no dejan de 
aparecer evidencias irrefuta-
bles de que la operación mili-
tar lanzada por Tel Aviv hace 
más de seis meses tiene poco 
o nada qué ver con la defensa 
de las vidas israelíes. Queda 

claro, por el contrario, que se 
encuentra en marcha un plan 
de exterminio consistente en 
aniquilar al mayor número 
posible de palestinos y obligar 
al resto a huir a fin de com-
pletar la ocupación colonial 
iniciada hace más de 70 años.

Así lo demuestran las de-
claraciones de dirigentes sio-
nistas y de autoridades israe-
líes, comenzando por su pri-
mer ministro: “Ahora vayan 
y hiéranlos y destruyan ab-
solutamente todo lo que ten-
gan y no los perdonen, sino 
mátenlos, tanto a hombres 
como a mujeres, infantes y 
lactantes, bueyes y ovejas, ca-
mellos y burros”, fue el pasaje 
bíblico citado por Netanyahu 
para arengar a sus tropas a ir 
contra los palestinos.

Los soldados israelíes han 
seguido al pie de la letra ese 
llamado al genocidio. En ape-
nas un mes, ya habían de-
jado inservibles 18 hospita-
les de la Franja de Gaza, los 
cuales han sido un objetivo 
constante de ataques aéreos. 
Cuando abandonaron el hos-
pital de Al Shifa tras dos se-
manas de ofensiva, salieron a 
la luz escenas espeluznantes 
que reflejan el grado de sa-
dismo e inhumanidad de las 
fuerzas invasoras: dentro del 
recinto fueron ejecutados de 
manera sumaria alrededor de 

400 médicos, pacientes, an-
cianos y desplazados, cuyos 
cuerpos fueron lanzados a fo-
sas comunes con el material 
sanitario con que los galenos 
trataban de salvarles la vida.

De modo inexplicable, estos 
crímenes de guerra han me-
recido menos atención que la 
respuesta de Irán a la matanza 
perpetrada por Israel en su 
sede diplomática en Damasco. 
En este sentido, es imperativo 
remarcar que el ataque de un 
Estado contra instalaciones 
militares de otro, por injusti-
ficable que sea, no puede com-
pararse con el asesinato en 
masa de civiles inermes.

También debe denun-
ciarse la falsa dicotomía en-
tre respaldar a Israel o a Irán 
como una burda maniobra 
propagandística para des-
viar la mirada del genocidio 
que las fuerzas armadas is-
raelíes perpetran en Gaza.

Tan urgente es desacti-
var el riesgo de una guerra 
abierta entre la república is-
lámica y la potencia nuclear 
respaldada por Occidente, 
como frenar de una vez por 
todas la limpieza étnica más 
atroz del siglo XXI.

Y está claro que ambas ta-
reas serán irrealizables mien-
tras Washington, sus aliados y 
sus satélites sigan brindando su 
apoyo incondicional a Tel Aviv.

Gaza: no desviar la mirada

▲ Se encuentra en marcha un plan de exterminio consistente en aniquilar al mayor número posible de pales-
tinos y obligar al resto a huir a fin de completar la ocupación colonial iniciada hace más de 70 años. Foto Ap
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Sheinbaum, Huacho y Rommel pactan 
terminar con la desigualdad en Mérida

En el mismo punto donde en 
2013 se acordó la fundación 
de Morena en Yucatán, el 
Parque de la Paz, Claudia 
Sheinbaum Pardo, candi-
data presidencial; Joaquín 
Huacho Díaz Mena, can-
didato a la gubernatura, y 
Rommel Pacheco, candidato 
a la presidencia municipal 
firmaron el Compromiso 
por Una Gran Mérida, con 
el que garantizan que tra-
bajarán para acabar con la 
desigualdad persistente en 
la ciudad.

“Vengo a comprome-
terme con Mérida, con Yu-
catán, a decirle que vamos 
a llegar a la presidencia de 
la República y no va a haber 
marcha atrás con la trans-
formación, vamos a con-
tinuarla y profundizarla. 
Como dice el presidente An-
drés Manuel: por el bien de 
todos, primero los pobres, 
miren qué importante esa 
frase, por el bien de todas y 
todos primero los que me-
nos tienen y es relevante 
aquí en Mérida, porque 
como bien se ha dicho, hay 
muchas desigualdades, hay 
una Mérida para unos y otra 
Mérida para otros, ¿y qué es 
lo que queremos? Que haya 
una Gran Mérida, una sola 
con beneficios para todas y 
para todos”, señaló.

Ante miles de personas, 
la candidata de Morena, PT 
y PVEM se comprometió a 
que al llegar a la presiden-
cia continuará con la Cuarta 
Transformación que inició 
el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con los 
mismos principios huma-
nistas.

Durante su participación, 
Rommel Pacheco declaró 
que es hora de que la Mérida 
de la desigualdad y de unos 
cuantos llegue a su fin y se 
construya una Gran Mérida 
desde la voz del pueblo.

“En la gran Mérida na-
die se va a quedar atrás con 
Claudia como presidenta, 

con Huacho como goberna-
dor y con su servidor en la 
presidencia municipal, trae-
remos más programas socia-
les”, manifestó.
Huacho se sumó al com-

promiso y recordó que junto 
con Rommel ha diseñado el 
Plan Bienestar para Mérida 
para pavimentar las colonias 
vulnerables, que tengan agua 
potable y energía eléctrica.

“Las necesidades de hace 
30 años las seguimos obser-
vando en las colonias y por 
eso la gente está cansada”, 
dijo el candidato.

Los compromisos

Sheinbaum anunció un 
programa especial para que 
las viviendas de Mérida y 
Yucatán tengan paneles fo-
tovoltáicos para reducir el 
gasto en el consumo de luz.

Entre los compromisos 
para Mérida y Yucatán, des-
tacó la firma del convenio 
para que el sistema de salud 
se adhiera al IMSS Bienestar 
y todo el respaldo para el 
Plan Renacimiento Maya de 
Huacho Díaz Mena.

Sheinbaum destacó que 
este proyecto de gobierno 
busca la modernización de 
Puerto Progreso, del Ani-
llo Metropolitano y la zona 
metropolitana de Mérida; 
además de la consolida-
ción del Tren Maya no sólo 
como un tren de pasajeros, 
sino que también como un 
tren de carga, así como tra-
bajar en su conexión con 
Puerto Progreso y el Tren 
Interoceánico.

“Vamos a apoyar (…) para 
la construcción del Anillo 
Metropolitano. A Rommel 
para atender las desigualda-

des de Mérida, como la repa-
vimentación, la mejora de 
los sistemas de agua potable 
y la iluminación, principal-
mente de la zona sur”.

La candidata dijo que no 
va a defraudar al pueblo de 
Yucatán porque seguirá tra-
bajando bajo los principios 
de la Cuarta Transforma-
ción, proyecto que inició el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Reunión con empresa-
rios

Durante una reunión con 
el Consejo Coordinador 
Empresarial de Yucatán, 
Sheinbaum Pardo realizó 
la presentación de su pro-
yecto de nación Prosperi-
dad compartida, en el que 
destacó la importancia de 
seguir incrementando los 
salarios “si queremos seguir 
disminuyendo la pobreza. 
La propuesta es que el sala-
rio alcance para 2.5 canastas 
básicas mensuales sin im-
pactar la inflación”.

Además, destacó que el 
Plan Renacimiento Maya de 
Huacho Díaz Mena contará 
con todo el respaldo del go-
bierno federal para cumplir 
sus objetivos.

Ante representantes de 
las cámaras empresaria-
les, Sheinbaum detalló que 
su plan Prosperidad com-
partida considera, además 
del incremento al salario 
mínimo; respetar la auto-
nomía del Banco de Mé-
xico, evitar el incremento 
del precio de la gasolina, 
de la luz y el gas domés-
tico; trabajar por una repú-
blica segura y con justicia 
atendiendo a los jóvenes y 
garantizando la cero im-
punidad; planeación de la 
inversión con un esquema 
que considere la inclusión, 
innovación digitalización, 
sostenibilidad y vocaciones 
productivas regionales.

Dijo que una de sus me-
tas en consolidar los pro-
yectos iniciados por el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, que, en términos 

locales, significa la consoli-
dación del Tren Maya como 
transporte de pasajeros y de 
carga; la modernización de 
Puerto Progreso; las plan-
tas de ciclo combinado de 
la CFE y la entrada de gas 
natural al estado.

Atendiendo los plan-
teamientos realizados por 
los representantes de las 
cámaras empresariales yu-
catecas sobre los recursos 
para apoyar el plan Rena-
cimiento Maya de Huacho, 
Sheinbaum explicó que la 
inversión para el Tren Maya 
finalizará este año, lo que 
permitirá disponer de este 
dinero para otros proyectos 
del sureste.

Además, aseguró que la 
intención es realizar un tra-
bajo más cercano con las y 
los empresarios desde el go-
bierno estatal y federal.

“La idea de que Morena 
está en contra de la inver-
sión y de la iniciativa pri-
vada es falsa, queremos que 
haya inversión en el país, 
nada más hay que ordenarla 
y permitir que al mismo 
tiempo haya bienestar para 
el pueblo de México. Que 
sepan que en nosotros, en 
Huacho, en Rommel y en 
mí van a tener siempre la 
puerta abierta”.

Mejor relación con el 
gremio

Durante su intervención en 
el foro, Díaz Mena aseguró 
que, de ganar las elecciones, 
va a buscar tener una mejor 
relación con el gremio em-
presarial.

“Se trata de una nueva 
relación con el gremio em-
presarial. Yo he planteado 
que la persona que será 
titular de la Secretaría de 
Fomento Económico será 
nombrada en consenso con 
las cámaras empresariales”, 
manifestó.

El candidato dijo que el 
objetivo es trabajar en con-
junto para lograr disminuir 
y, si es posible, erradicar las 
desigualdades que prevale-
cen en Yucatán. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Los candidatos de Sigamos Haciendo Historia firmaron 
ayer el Compromiso por Una Gran Mérida “para bien y bene-
ficio de todos”. Foto comunicación Rommel Pacheco

La candidata presidencial anunció paneles fotovoltáicos para los domicilios yucatecos
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Durante gira por Jalisco, Xóchitl Gálvez 
reitera crítica a ex ministro Zaldívar

La candidata del PRI, PAN 
y PRD, Xóchitl Gálvez, dijo 
que el ex presidente de la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Arturo Zaldí-
var, tiene un sinfín de cosas 
que explicar, en primer lugar 
el porqué se quiso “aganda-
llar” dos años más al frente de 
ese poder público y también 
su autoría en la iniciativa que 
permitió que se persiguiera 
al menos a 287 personas por 
denuncias anónimas.

“Hubo 287 denuncias 
anónimas contra personas 
perseguidas por él (...) Clau-
dia Sheinbaum más que al-

cahuetear debería exigir que 
se investigue, como ya hay 
ministros que con nombre 
y apellido están denunciado 
al ministro de cosas que a 
ellos les consta, que fueron 
presionadas”, dijo.

Consideró que la decisión 
de Zaldívar de “politizarse” 
cuando tuvo la gran opor-
tunidad de servir al país 
desde el Poder Judicial, es 

una muestra de que efec-
tivamente desde que era 
ministro tenía una evidente 
preferencia y ahora, ante las 
críticas, muestra que tiene 
“la piel muy sensible”.

“Que se aguante, porque 
ha sido un hombre extrema-
damente violento, majadero 
conmigo. Y ahora que le toca, 
pues, se tira a llorar. Les en-
canta victimizarse”, dijo.

También afirmó que no 
está detrás o recibe apoyo 
de la ministra Norma Piña, 
actual titular del Poder Ju-
dicial, y que nunca se ha 
reunido con ella desde que 

es presidente de la corte y 
sólo la ha felicitado a través 
de redes sociales donde ha 
hecho comentarios positi-
vos por su labor.

Cuestionada sobre los 
anuncios espectaculares 
que en Jalisco invitan al 
voto diferenciado a favor de 
ella en la presidencial y del 
emecista Pablo Lemus para 

gobernador, reiteró que ella 
no los está pagando y puso 
una denuncia para aclarar 
que no tiene nada que ver 
con esa publicidad.

La entrevista se realizó 
poco antes de que Gálvez 
ingresara a un salón en la 
Expo Ganadera, en este 
municipio en el cual reunió 
unas 800 personas, primero 

de dos actos programados 
en el área metropolitana 
de Guadalajara este mar-
tes, que culminó con una 
reunión con la comunidad 
universitaria de la UdeG 
en el auditorio principal 
del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Admi-
nistrativas que estaba pro-
gramado a las 18 horas.

JUAN CARLOS G. PARTIDA 

CORRESPONSAL

TLAQUEPAQUE

 Antes de ir a la UdeG, Gálvez estuvo en Tlaquepaque en la Expo Ganadera en un ambiente pleno 
de efervescencia a su favor con miembros de los tres partidos que la apoyan. Foto @XochitlGalvez

La candidata presidencial del Frente Amplio por México mostró su visión política

Fortalece Meta acciones de seguridad y transparencia para 
cuidar integridad del proceso electoral 2024 en México

El gigante tecnológico Meta, 
casa matriz de plataformas 
como Facebook e Instagram, 
aseguró que para cuidar de la 
integridad del proceso elec-
toral en México ha puesto 
en práctica una serie de po-
líticas y tecnologías para la 
detección y eliminación de 
campañas coordinadas que 
usan cuentas falsas para ma-
nipular el debate público, 
así como la identificación de 
contenido alterado.

Igualmente, resaltó sus 
herramientas de transpa-
rencia que permiten saber 

quién está detrás de los 
anuncios políticos, electora-
les y sociales que se difun-
den en Facebook, Instagram 
y Threads, cuánto dinero 
gastaron y a quiénes se di-
rigieron.

Íñigo Fernández, director 
de políticas públicas en Mé-
xico, Centroamérica y el Ca-
ribe, expuso que algunos de 
los retos que observan en el 
proceso electoral son la vio-
lencia política y de género, 
así como el número de car-
gos a elección popular que 
se disputan, más de 20 mil.

Indicó que en los últimos 
ocho años Meta ha colabo-
rado en más de 250 proce-

sos electorales alrededor del 
mundo y ha invertido más 
de 20 mil millones de dóla-
res en la seguridad de sus 
usuarios.

En una mesa informa-
tiva, detalló que para com-
batir la desinformación 
Meta cuenta con una red 
de verificadores de más de 
100 organizaciones a nivel 
mundial, que analizan el 
contenido y “dan pautas al 
usuario para que éste pueda 
formar su criterio”.

En este sentido, Meta ex-
puso que tan sólo en 2023 
eliminaron más de 2 mil 620 
millones de cuentas falsas 
en Facebook.

Asimismo, resaltó que 
desde principios de este año 
se pidió a los anunciantes 
que indiquen cuándo están 
usando Inteligencia Arti-
ficial (IA) u otros métodos 
para crear o alterar anun-
cios políticos, electorales o 
sociales en ciertos casos.

Además, el conglomerado 
estadunidense informó que 
a partir de mayo empezará a 
mostrar etiquetas en las imá-
genes, videos y audios ge-
nerados por IA para que las 
personas tengan informa-
ción sobre este tipo de con-
tenido y cómo fue originado.

Indicó que también dis-
pondrán de un Centro de 

Operaciones de Elecciones, 
que reúne a expertos en 
ciencias de datos, ingeniería, 
investigación, operaciones, 
políticas y leyes para iden-
tificar y mitigar amenazas 
en tiempo real, incluyendo 
las campañas de influencia.

Sin embargo, Fernández 
reconoció que en casos de 
violación a la veda electoral, 
como los que han sucedido 
en otros procesos con in-
fluencers pagados para que 
emitan mensaje en favor de 
algún partido político, Meta 
depende de que la autoridad 
electoral “nos haga llegar 
orden fundada y motivada” 
para tomar acciones.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

“Hubo 287 

denuncias 

contra personas 

perseguidas por él 

(...) Sheinbaum más 

que alcahuetear 

debería investigar”
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Escucha Diego Castañón inquietudes 
de ingenieros y arquitectos de Tulum

Diego Castañón, candi-
dato de la coalición Siga-
mos Haciendo Historia 
por la presidencia muni-
cipal de Tulum, se reunió 
con el Colegio de Inge-
nieros y Arquitectos de 

esta demarcación, en su 
segundo día de campaña. 

Durante el encuentro, 
el candidato escuchó aten-
tamente las inquietudes 
y propuestas de la asocia-
ción, comprometiéndose a 
trabajar de manera colabo-
rativa en los próximos tres 
años en caso de resultar 
electo el 2 de junio.

El ingeniero Jesús Her-
nández Valencia, quien dio 
la bienvenida al candidato, 
agradeció su pronta res-
puesta e interés en conocer 
y proponer planes de tra-
bajo junto a la asociación. 

Destacó que las propues-
tas de Castañón cumplen 
con las expectativas del 
sector al garantizar la segu-

ridad en las obras, progra-
mas como Pueblos Mágicos, 
Identidad Tulum y movili-
dad, entre otros.

Este encuentro fue fun-
damental para enriquecer 
el método de trabajo que 
se impulsará en la próxima 
administración, bajo estra-
tegias, programas y planes 
que aseguren el desarrollo 

urbano, el orden y el desa-
rrollo sostenible de un Tu-
lum en transformación.

El candidato tomó nota de 
cada pregunta y sugerencia 
expuesta con el objetivo de 
formular alternativas viales 
que contribuyan a mejorar 
la calidad de vida en Tulum, 
está convencido de que lo me-
jor está por venir.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

El encuentro fue fundamental para enriquecer estrategias, programas y planes

Paraderos más cómodos, iluminados y que cuenten con 
conexión a internet para los meridanos: Cecilia Patrón

Como parte de las acciones 
que mejorarán la movilidad 
en una Mérida ordenada y 
moderna, la candidata a la al-
caldía, Cecilia Patrón Laviada, 
presentó el nuevo modelo de 
paraderos que contará con 
internet y estarán bien ilu-
minados para beneficiar a los 
usuarios del transporte pú-
blico de la ciudad. 

“Darle a los meridanos 
una mejor infraestructura 
vial, funcional y eficiente 
estará entre los principales 
objetivos de mi gobierno, 
para que cuenten con pun-
tos de transbordo más se-
guros, donde puedan estar 
conectados”, indicó.

Mejorar los espacios pú-
blicos y de movilidad ur-
bana es impulsar a la capi-
tal yucateca para que siga 
siendo una de las mejores 
ciudades de México, por 
su planificación moderna, 
amigable y sostenible que 
ofrece espacios cómodos, 
seguros y modernos para 
estudiantes, trabajadores y 
ciudadanos en general que 
utilizan el transporte pú-
blico. “Así complementare-
mos el avance tecnológico 
en movilidad y conectivi-
dad multimodal que ofre-
cen los nuevos sistemas de 
transporte como el IE-Tram, 
Va y Ven y En Bici”, aseveró. 

Compromisos con la 
primera infancia

En intensa jornada en el 
día 17 de campaña, la can-
didata a la alcaldía también 
se convirtió en la primera 
en firmar el Pacto por la 
Primera Infancia, así como 
el Compromiso por el De-
sarrollo Sustentable y la 
Acción Climática. 

Es la tercera ocasión que 
Cecilia Patrón renueva este 
compromiso por la niñez, 
señaló Joselyn Castrejón, 
coordinadora regional en 
Yucatán del colectivo por la 
Primera Infancia, e informó 
que contempla 12 metas 
para que las niñas y los ni-
ños menores de seis años lo-
gren su pleno desarrollo que 
espera puedan plasmarse en 

el Plan Municipal de Desa-
rrollo de la ciudad.

Por su parte, el secreta-
rio regional de la Agencia 
Internacional de Medio Am-
biente para los Gobiernos 
Locales, Edgar Villaseñor 
Franco, resaltó que los te-
mas en materia del combate 
al cambio climático requie-
ren del máximo esfuerzo 
desde nivel local, donde las 

y los presidente municipa-
les, y autoridades puedan 
darles mayor impulso.

Antes de finalizar la jor-
nada, Cecilia visitó el tian-
guis de la colonia Esperanza 
y realizó volanteos y cami-
natas en las colonias Jesús 
Carranza y López Mateos, 
para finalizar con una reu-
nión con vecinos de la Emi-
liano Zapata Oriente.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Cecilia Patrón visitó el tianguis de la colonia Esperanza y llevó a cabo volanteos y caminatas en las colonias Jesús Carranza y López 
Mateos, para finalizar con una reunión con vecinos de la Emiliano Zapata Oriente. Foto comunicación Cecilia Patrón
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Ana Paty Peralta recorre las calles de 
Benito Juárez junto a simpatizantes

En su segundo día de acti-
vidades, la candidata Ana 
Paty Peralta realizó la pri-
mera caminata de su cam-
paña junto a las familias 
cancunenses en las calles 
de la supermanzana 96, 
con total acercamiento y 
atención a las necesidades 
de las personas.

La aspirante a la pre-
sidencia municipal de Be-
nito Juárez por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y PVEM), re-
corrió las calles en com-
pañía de cientos de sim-
patizantes, donde expresó 
sus propuestas de campaña 
para una mejor ciudad los 
cuales se basan en tres ejes 
importantes: justicia so-
cial, construcción de paz y 
gobierno humanista. 

Junto a la candidata 
a diputada local, Andrea 
González, e integrantes 
de su plantilla, Ana Paty 
visitó de casa en casa a 
las familias cancunenses, 
quienes salieron de sus do-
micilios para conocer las 
propuestas de la aspirante, 
así como expresar sus pro-
pias ideas sobre las necesi-
dades de la ciudad y dejar 
expresar su confianza con 
la cuarta transformación. 

Los vecinos y simpati-
zantes se fueron uniendo 
hasta convertir en una mar-
cha al ritmo de batucada y 

porras por Cancún, la ola 
guinda y verde rebosó la 
calles en su paso por los ho-
gares benitojuarenses, Ana 
Paty destacó que seguirá 
transformando Cancún, 

generará mayor bienestar 
y reducirá las brechas de 
desigualdad con más inver-
sión en obra pública, más 
programas sociales y con la 
modernización de la ciudad.

Tras su paso en la super-
manzana 96, Ia candidata 
de la transformación acu-
dió a las supermanzanas 
232 y 233, para seguir con 
su recorrido por Cancún 

de cara al próximo 2 de 
junio, manteniéndose cer-
cana a la gente y alegre por 
compartir los resultados 
y proyectos de la cuarta 
transformación.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 La candidata a la alcaldía de Benito Juárez, junto a la candidata a diputada local, Andrea González, e integrantes de su plantilla, visitó de casa 
en casa a las familias cancunenses, quienes salieron de sus domicilios para conocer las propuestas de la aspirante. Foto prensa Ana Paty Peralta

Los ejes de la candidata son justicia social, construcción de paz y gobierno humanista

Raúl Aguilar visita domicilios de Villamar II en Playa del 
Carmen para conocer las necesidades de sus habitantes

Raúl Aguilar, candidato a 
diputado por el distrito 10 
de la alianza Fuerza y Cora-

zón por Quintana Roo, inició 
su segundo día de campaña 

electoral en el fracciona-
miento Villamar II, donde 
saludó a vecinos y escuchó 
peticiones para enriquecer 
su agenda legislativa.

Él es hijo de nativos de 
esta ciudad, nieto de pesca-
dores, y como candidato a 
diputado local sus objetivos 

son claros: impulsar mejores 
acciones legislativas para re-
novar Quintana Roo.

Los vecinos le dieron la 
bienvenida al candidato, y 
aunque reconocieron los 
avances que se han dado 
en diversos aspectos con el 
gobierno de la renovación, 

opinaron que se necesita 
reforzar acciones.

Por ello reafirmaron su 
apoyo para la dupla Lili Cam-
pos y Raúl Aguilar, para con-
tinuar con el proyecto de re-
novación. El candidato invitó 
a las familias y comerciantes 
a sumarse al equipo de esta 

propuesta para el gobierno 
municipal y legislativo.

Aseguró que presentará 
iniciativas para trabajar de 
la mano con el gobierno mu-
nicipal en varios temas, por 
lo cual los vecinos se mos-
traron entusiasmados y le 
manifestaron su confianza.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Candidatos a la presidencia municipal 
lanzan reto para realizar debate oficial

Con Biby Rabelo de la Torre 
intentando reelegirse como 
presidente municipal, el can-
didato de la coalición Fuerza 

y Corazón por Campeche, Ri-
cardo Medina Farfán, y Ja-
mile Moguel Coyoc, de Siga-

mos Haciendo Historia Cam-

peche, lanzaron un reto a la 
candidata de Movimiento 
Ciudadano para debatir ofi-
cialmente las propuestas de 
campaña y dar argumentos 
del porqué deberían votar 
por ellos, pero hasta ahora 
Rabelo de la Torre no ha 
dado postura al respecto.

Dos mujeres y un varón, 
y un posible cuarto candi-
dato, son los punteros en el 
favoritismo del electorado 
campechano. 

A la cabeza va Biby Ra-
belo de la Torre, de Movi-
miento Ciudadano, quien 
ha enfocado su inicio de 
campaña en responder a los 
ataques de sus detractores 
en redes sociales mediante 
videos dando su opinión de 
lo que dicen de ella y su 
equipo, y de lo que no se 
dice porque quieren hacerla 
perder a como dé lugar.

El candidato priista Ri-
cardo Medina Farfán, por su 
parte, aseguró que ya tiene 
la documentación lista e in-
cluso ya hizo una solicitud 
ante el Instituto Electoral 
del Estado de Campeche 
para que se realice el debate 
entre candidatos a la Alcal-
día pues la gente tiene de-
recho de conocer las ideas, 
propuestas y argumentos 
para defender las campañas 
de acciones de trabajo. En 
este sentido, recalcó que él 
ha trabajado desde el Con-
greso del Estado de Campe-
che para dar certeza.

En el lado de Jamile Mo-
guel Coyoc, candidata mo-
renista, ha destacado entre 

sus propuestas la creación 
de la Policía Municipal, una 
propuesta que se encuentra 
en la plataforma de estos tres 
candidatos, aún y cuando del 
lado morenista, partido que 
hoy gobierna el estado, man-
tienen una lucha constante 
con los agentes, que desde 
hace 30 días se mantienen 
desarmados, sin vehículos 

porque no les quieren dar 
gasolina para operar, pero la 
candidata ha destacado que 
ella sí pondrá en marcha a la 
policía municipal.

Hay un cuarto contrin-
cante que también va avan-
zando, conocido por ser ex 
secretario de Desarrollo So-
cial en la etapa de Alejandro 
Moreno Cárdenas como go-

bernador de Campeche, y a 
quien también se le atribuye 
para de la segmentación del 
PRI, pues con él se fueron 
al menos 300 militantes, 
algunos a Movimiento Ciu-
dadano, otros a Morena, y 
unos poquitos al Acción 
Nacional (PAN), se trata del 
abanderado panista Jorge 
Chanona Echeverría.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Hasta ahora Rabelo de la Torre no ha dado postura respecto a la invitación de Farfán. Foto Fernando Eloy

Medina Farfán y Jamile Moguel buscan contrastar propuestas con Biby Rabelo

Presenta el Instituto Nacional Electoral nueva propuesta de 
moderadores para llevar a cabo tercer debate presidencial

La Comisión Temporal de 
Debates del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) propuso 
la designación de Javier 
Solórzano, Luisa Cantú y 
Elena Arcila como mode-
radores del tercer debate a 
realizarse el próximo 19 de 
mayo. Estas propuestas sur-
gieron de la mesa de conse-
jeros y no estuvieron libres 
de confrontación, pues se 
alegaba que la tercera co-

municadora no era cono-
cida en alcance nacional.

También fue aprobada la 
escaleta o guía del encuen-
tro, el cual tendrá algunos 
ligeros cambios respecto al 
plan original, pues cada can-
didatura tendrá 30 segun-
dos al inicio y un minuto al 
inicio de cada bloque para 
exponer su posición.

En tanto, para el se-
gundo debate, a realizarse 
el domingo 28 de abril, en 
Estudios Churubusco, los 
moderadores serán Alejan-
dro Cacho y Adriana Pérez 
Cañedo, y no hay cambios 

sustanciales respecto de la 
programación original.

“La escaleta se mantuvo, 
las preguntas son ocho, que 
son las planteadas desde el 
principio, de las 420 que 
reunió por la Coordina-
ción Nacional de Comuni-
cación Social. Se elegirán 
por sorteo, primero 80 y de 
esas 80 la moderación va a 
elegir ocho. Una pregunta 
tendrán que contestar las 
candidaturas y una para la 
bolsa de tiempo que será de 
cinco minutos”, dijo Clara 
Humphrey, presidenta de 
la Comisión.

Confirmó que habrá un 
ajuste: la presentación del 
tema no correrá por parte 
de las personas moderado-
ras sino de las candidaturas; 
igualmente habrá un plan-
teamiento general de cada 
uno de los cuatro bloques 
(en el primer debate fueron 
tres bloques).

La segunda emisión se ti-
tula “La ruta hacia el desarro-
llo de México” y los temas son 
crecimiento económico, em-
pleo e inflación; infraestruc-
tura y desarrollo; pobreza y 
desigualdad, y cambio climá-
tico y desarrollo sustentable.

“La moderación podrá 
promover el diálogo, a fin de 
seguir con la discusión de 
los temas”, indicó.

A diferencia de los dos 
primeros debates, susten-
tados en presuntas de la 
ciudadanía, en el último 
habrá un “cara a cara” en-
tre Claudia Sheinbaum, 
Xóchitl Gálvez y Jorge Al-
varez Máynez.

En la sesión de este mar-
tes fue recibido además un 
informe respecto del pri-
mer ejercicio de este pro-
ceso electoral, realizado el 
pasado domingo 7 de abril.

FABIOLA MARTÍNEZ  

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Ricardo Medina 

aseguró que 

ya tiene la 

documentación lista 

e hizo una solicitud 

ante el Instituto 

Electoral del Estado 



Cancún y Quintana Roo en 
general están muy por en-
cima de lo que pudiera ser 
la oferta de departamen-
tos y vivienda, sobre todo 
vacacional, que se tiene en 
Mérida y en Campeche, y 
si bien Yucatán ha tenido 
un índice de crecimiento 
importante en los últimos 
años, el Caribe Mexicano va 
muy adelantado, consideró 
Miguel Ángel Lemus, presi-
dente regional de la Asocia-
ción Mexicana de Profesio-
nales Inmobiliarios (AMPI).

“El crecimiento que se 
está dando en Quintana 
Roo, en la Riviera Maya, 
en el sur de Quintana Roo 
y en la zona norte, de apar-
tamentos en la modalidad 
de condo hotel y renta va-
cacional, ha crecido a pasos 

agigantados en los últimos 
años”, afirmó y dijo que 
realmente no existe una 
competencia real que pu-
diera notarse entre los tres 
destinos de la península.

En datos concretos, re-
veló, se tienen cerca de 400 
proyectos en venta entre 
Tulum, Playa del Carmen y 
Cancún, que tienen la mo-
dalidad de renta vacacio-
nal, situación que en Cam-
peche no ha despegado y 
en Mérida sí, pero en me-
nor medida. El sector inmo-
biliario de Cancún, indicó, 
es un gran ejemplo de cómo 
la inversión en infraestruc-
tura del gobierno federal 
y estatal da paso a que la 
inversión privada también 
se sume inmediatamente.

“Ahí tenemos (en Can-
cún) el caso de no menos de 
siete proyectos que en su 
gran mayoría son aparta-
mentos con uso de suelo de 

vivienda y renta vacacional 
y estamos hablando de cerca 
de 2 a 3 mil unidades que en 
los últimos dos años han sur-
gido al mercado, desde un 
millón 800 mil pesos hasta 
4 a 5 millones el promedio, 
claro que hay unidades que 
van hasta 10, 12, 14 y hasta 
20 millones de pesos, que 
son las de penthouses o las 
unidades privilegiadas gran-
des”, compartió. 

Mientras que en las in-
mediaciones de Mérida sí 
está creciendo a pasos agi-
gantados la oferta inmobi-
liaria, incluso hay una sobre 
oferta de vivienda vertical, 
pero no llega a compararse 
con el crecimiento que tiene 
Quintana Roo.

Respecto a las rentas en 
Cancún, dijo que estas osci-
lan entre los 11 y 13 mil pe-
sos en el promedio general, 
pero también hay zonas en 
el centro o en el polígono 

sur en donde se incremen-
tan a los 18 y hasta 25 mil 
pesos mensuales.

“Sí hay una diferencia 
bastante marcada la que te-
nemos nosotros por destino 
y eso ha ocasionado tam-
bién que mucho de lo que 
le llaman la gentrificación 
se esté dando en los cuadros 
más cercanos a la zona turís-
tica. A la gente que rentaban 
por tiempo completo ahora 
se han terminado sus con-
tactos y ya no se los están 
renovando los arrendadores, 
para darle paso a la renta 
vacacional, y es definitiva-
mente un factor que im-
pacta en los costos”, aseveró. 

Mientras que en Mérida 
y Campeche al no haber 
tanto turismo es más difícil 
que los arrendadores opten 
por cambiar de giro, puesto 
que prefieren tener arrenda-
dores que mes con mes sigan 
pagando su mensualidad.

Son cada vez más los turistas 
que están apostando por el 
Caribe Mexicano para com-
prar una segunda casa, que si 
bien la utilizan para vacacio-
nar, también la aprovechan 
como proyecto de inversión 
para renta vacacional.

“Son turistas los que vie-
nen a invertir aquí en Can-
cún, hay interés de venir 
a invertir, todo el mundo 
está volteando hacia este 
lado”, especificó Patricia 
Mora Vallejo, presidente de 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) Cancún.

Ahora más que nunca, 
indicó, sigue la inversión, 
están teniendo muy buena 
atracción turística y hay 
créditos muy buenos para 
los extranjeros. Los proyec-
tos que buscan para invertir 
son departamentos de dos 
recámaras.

El comportamiento de 
este tipo de inversionista 
es que compra, viene, se 
instala por un periodo tipo 
vacacional y luego pueden 
usarlo para renta; son com-
pras por un monto prome-
dio de 3.5 a 4 millones de 
pesos y los periodos vaca-
cionales al rentarlos son de 
aproximadamente 15 días, 
eso les deja un retorno de 
inversión atractivo.

Respecto a las regu-
laciones nuevas y el im-
pacto hacia este tipo de 
proyectos, la entrevistada 
hizo énfasis en que todo 
mundo tiene que ponerse 
en orden y cuando ya es-
tán buscando propiedades 
para rentas vacacionales 
saben que tienen que cum-
plir con la ley, allí deciden 
si retirarse o regularse.

Entre los requisitos que 
consideró podrían ser los 
más engorrosos, está darse 
de alta con la situación fis-
cal, tienen que estar acti-
vos, cambiar toda su per-
sona fiscal, pago de impues-
tos turísticos, todo lo que 
implique, y la mayoría se 
regulariza porque el bene-
ficio es elevado.

Caribe Mexicano, 
el preferido de los 
turistas para tener 
una segunda casa

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Oferta inmobiliaria de Q. Roo, 
sin competencia a nivel regional
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

CRECE A PASOS AGIGANTADOS: AMPI

▲ Hay cerca de 400 proyectos en venta entre Tulum, Playa del Carmen y Cancún, que tienen la modalidad de renta va-
cacional, situación que en Campeche no ha despegado y en Mérida sí, pero en menor medida. Foto Juan Manuel Valdivia
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Mientras Cancún y Playa 
de Carmen crecen en pobla-
ción extranjera y son las ciu-
dades de mayor crecimiento 
de plusvalía en la península 
de Yucatán, en Campeche 
personas de origen europeo 
y canadiense quieren inver-
tir en un patrimonio en la 
entidad, quienes buscan ge-
neralmente vivir en las zo-
nas de barrios tradicionales 
como Guadalupe, San Fran-
cisco y San Román princi-
palmente, señaló Nelson 
Danilo Gallardo Ordoñez, 
profesional inmobiliario.

Gallardo Ordoñez fue 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) sec-
ción Campeche hace poco 
más de cuatro años, desde 
entonces se ha mantenido 
en su empresa de bienes 
raíces cercano al barrio de 
Guadalupe, y por ello le ha 
tocado la experiencia de ce-
rrar ventas a población ex-
tranjera que actualmente ra-
dica en la entidad de manera 
tranquila y con bajo perfil.

“Sí, hay población extran-
jera, muchos aprovechan a 
ver inmuebles cuando vienen 
a vacacionar a la ciudad por 

horas o un par de días, y el tu-
rismo que viene a Campeche 
es cultural, es decir, viene a 
buscar tranquilidad, y en ese 
entendido, se quedan enamo-
rados de la entidad, según me 
han explicado quienes bus-
can casa aquí”, dijo.

Relató también que esos 
nuevos habitantes buscan 
casas en los barrios tradicio-

nales, siendo principalmente 
en Guadalupe, San Francisco 
y San Román los barrios con 
mayor plusvalía donde les 
interesa, y al tener su mo-
neda un mayor poder adqui-
sitivo, no dudan hacer trato 
cuando encuentran casas 
con cuatro alcobas grandes, 
y espacios amplios, y que 
además de estar entre dos y 

tres millones de pesos, estos 
reconstruyen en ocasiones.

“La población extran-
jera es muy poca, no po-
dría darte números porque 
no se ha hecho un barrido, 
yo he atendido a algunos 
clientes interesados en 
comprar vivienda aquí, no 
buscan fraccionamientos 
de lujo, o zonas extrava-

gantes, sino buscan casas 
históricas, puedes ir a cual-
quiera de estos barrios, y te 
encontrarás con algún in-
quilino de Francia, Inglate-
rra, Italia, o también de Ca-
nadá que tienen influencia 
francesa, pero americanos 
nada”, aseguró.

Además, mencionó que 
los interesados son extran-
jeros desde los 40 años en 
adelante, es decir, gente que 
ya trabajó, jubilada y pen-
sionada, que ya busca dis-
frutar su patrimonio, fami-
lia y dinero, por esta razón 
es difícil verlos en las calles, 
ya que están más acostum-
brados a la tranquilidad. 

La población estaduni-
dense es la que llega a las zonas 
de Cancún, Playa de Carmen 
en Quintana Roo; y Mérida, 
Progreso, y las zonas de playa 
como Río Lagartos en Yucatán.

El desarrollo inmobiliario y la 
demanda de renta en Mérida 
ha generado que los costos se 
disparen y en casos de alqui-
leres que iban, por ejemplo, de 
los 4 mil 500 a los 5 mil 500 ya 
llegan ahora a los 10 mil pesos.

Dicha situación sucede en 
zonas del norte de la capital 
yucateca. Donde la oferta de 
espacios está por arriba de los 

8 mil pesos mensuales. En la 
colonia Benito Juárez Norte 
un departamento o estudio 
costaba en promedio 6 mil 
pesos hace un par de años y 
actualmente están entre 8 y 
10 mil pesos y la demanda 
de dichos espacios permite e 
incremento de los costos por 
parte de los dueños.

La Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobilia-
rios (AMPI) señala que los 
desarrollos inmobiliarios es-
tán en auge en la península 

de Yucatán, principalmente 
en Quintana Roo por su 
perfil turístico, pero en Yu-
catán el interés es también 
para la vivienda fija.

A finales del año pasado 
la AMPI Mérida reportó 
que en 2022 hubo un au-
mento de 60 por ciento en 
el número de empresas re-
gistradas, al pasar de 109 a 
los 174, lo cual marca un 
crecimiento histórico de la 
membresía, pasando de te-
ner 362 profesionales inmo-

biliarios en el 2021 a 549, 
aumentando 52 por ciento 
en total y en el de agen-
tes inmobiliarios fue de 48 
por ciento para llegar a 375, 
siendo en ambos rubros un 
crecimiento que nunca se 
había registrado en Mérida.    

Ya la organización ha-
blaba de “un boom inmobi-
liario. Basta con darte una 
vuelta por la ciudad y ver 
los espectaculares, te das 
cuenta de qué es lo que está 
sucediendo”, expresó Enri-

que Trava Griffin, líder de la 
AMPI en Mérida. Aunado a 
esto, el sector inmobiliario “es 
sexy, por decirlo de alguna 
manera, existe la impresión 
de que hay mucho dinero y 
que no se trabaja tanto, pero 
es una percepción equivo-
cada”, declaró el empresario 
para La Jornada Maya.

El aumento de las rentas 
genera que personas que te-
nían acceso a inmuebles op-
ten por dejarlos debido al en-
carecimiento de los precios.

Costo de las rentas en Mérida sube por 
desarrollo inmobiliario y alta demanda

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

“Basta con darte una vuelta por la ciudad y ver los espectaculares, te das cuenta 

de qué es lo que está sucediendo”, señala Enrique Trava Griffin, líder de la AMPI

Población europea busca vivir con tranquilidad en Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ “Sí, hay población extranjera, muchos aprovechan a ver inmuebles cuando vienen a vaca-
cionar a la ciudad por horas o un par de días (...) y en ese sentido, se quedan enamorados de 
la entidad”, puntualizó el profesional inmobiliario Nelson Danilo Gallardo. Foto Fernando Eloy

Estadunidenses 

prefieren vivir en 

ciudades como 

Cancún, Playa 

del Carmen, 

Mérida o Progreso
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Propuesta de reforma inmobiliaria 
en Q. Roo preocupa a empresarios

En la Confederación Patro-
nal de la República Mexicana 
(Coparmex) Cancún hay pre-
ocupación por los principa-
les impactos de la reforma 
inmobiliaria en propietarios 
propuesta por los diputados 
locales, por lo que hicieron 
un llamado a los integrantes 
del Congreso a abrir un diá-
logo y conocer la perspectiva 
del sector empresarial, ex-
puso Jovita Portillo Navarro, 
secretaria general del centro 
empresarial.

“Como representantes 
del sector empresarial y 
propietarios de viviendas, 
deseamos expresar nuestra 

preocupación y desacuerdo 
con la propuesta de re-
forma al Artículo 1003 del 
Código de Procedimientos 
Civiles para el Estado de 
Quintana Roo, que busca 
incrementar de dos a tres el 
número de mensualidades 
impagas requeridas para 
proceder con una demanda 
de desocupación”, presentó. 

Esta reforma, aseveró, 
propicia un entorno que fa-
vorece el incumplimiento 
y perjudica de manera in-
justificada los derechos de 
los propietarios, aunado a 
que los procesos judiciales 
de desahucio ya son proce-
dimientos largos y comple-
jos que, bajo la legislación 
actual, brindan amplias 
oportunidades para que 

los inquilinos regularicen 
su situación, y podría di-
suadir a los inversionistas, 
reduciendo la oferta de vi-
viendas en alquiler y au-
mentando los costos.

El Artículo 1004 Bis del 
Código de Procedimientos 
Civiles establece que si du-
rante el plazo para el des-
ahucio el inquilino paga la 
totalidad de las rentas de-
bidas, el proceso de lanza-
miento se da por terminado 
sin condenación. Sin em-
bargo, si este pago se realiza 
fuera del término señalado, 
el inquilino será condenado 
al pago de “costas generadas”. 

“Permitir un plazo ex-
tendido de tres meses para 
el incumplimiento de pago 
no hace más que exacerbar 

los problemas existentes, 
alentando a los inquilinos a 
prolongar la ocupación sin 
cumplir con sus obligacio-
nes financieras y haciendo 
más oneroso y dilatado el 
proceso de recuperación 
de la propiedad para el 
arrendador”, alertó Porti-
llo Navarro, quien estuvo 
acompañada por otros in-
tegrantes de la Coparmex, 
incluida la presidente del 
organismo, Angélica Frías. 

Un procedimiento legal 
de desahucio, afirmaron, 
puede durar alrededor de 
ocho meses, tiempo en el 
que el dueño de la propie-
dad deja de percibir recurso 
económico de la vivienda, 
lo que resulta en un riesgo 
económico y legal signifi-

cativo para los propietarios, 
quienes se verían forzados 
a soportar periodos más 
largos de incumplimiento 
de rentas y los costos aso-
ciados a procedimientos le-
gales extendidos. 

“Datos recientes del Ín-
dice de Estado de Derecho 
en México 2022-2023 del 
World Justice Project indi-
can que Quintana Roo ocupa 
el penúltimo lugar a nivel 
nacional. La ineficacia y len-
titud en el sistema judicial 
de Quintana Roo, junto con 
la preocupante situación de 
estado de derecho, pueden 
exacerbar los problemas 
para los propietarios sin una 
reforma judicial que mejore 
la eficiencia procesal”, enfa-
tizó Portillo Navarro.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 De acuerdo con Jovita Portillo Navarro, esta reforma propicia un entorno que favorece el incumplimiento y perjudica de manera injustificada los derechos de los propieta-
rios. “Permitir un plazo extendido de tres meses para el incumplimiento de pago no hace más que exacerbar los problemas existentes”, subrayó. Foto Juan Manuel Valdivia

Coparmex, en desacuerdo con requerimientos para las demandas por desocupación
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Para continuar con el mejo-
ramiento de la infraestruc-
tura urbana de la ciudad, 
este día iniciaron los trabajos 
de intervención a la Plaza 
Grande de Mérida, los cuales 
darán al corazón del Centro 
Histórico, una imagen reno-
vada, con espacios más ade-
cuados, cómodos, seguros 
para los peatones y accesible 
para todos los usuarios. 

Hay que recordar que 
este proyecto también con-
templa el sembrado de nue-
vos árboles y la reubicación 
de otras especies que no son 
endémicas de Yucatán y que 
actualmente se encuentran 
en la Plaza Grande.

Con el desmantelamiento 
de elementos urbanos entre 
otras acciones, arrancaron 
este martes las obras que se 
unifican con los trabajos del 
Corredor Turístico y Gastro-
nómico que se realizan en la 
calle 47 y 60 de la misma zona.

En ese sentido, el Insti-
tuto para la Construcción y 
Conservación de Obra Pú-
blica en Yucatán (Inccopy) 
informó que las calles 61 y 
63, entre 60 y 62 así como la 
calle 60 entre 61 y 63, se ce-
rrarán a partir del próximo 
lunes 22 de abril en un hora-
rio de 8 a 20 horas, de lunes 
a viernes; y sábados de 8 a 
17 horas.

También indicó que para 
la realización de este pro-
yecto que impulsa el go-
bierno del estado, se instalará 
la señalética correspondiente 
para indicar desvíos, calles 
cerradas, y vías alternas, en 
coordinación con la Policía 
Municipal, encargada de la 
jurisdicción del Centro His-
tórico, la cual implementará 
un operativo vial para que 
quienes circulen por la zona 
puedan hacerlo de la forma 
más eficiente posible y eviten 
congestionamientos.

Es importante aclarar 
que, todos los edificios y 
comercios circundantes a 
la Plaza Grande tendrán ac-
ceso peatonal y ello se efec-
tuará en coordinación con 
la residencia de la obra.

Por lo que toca a la obra, y 
como parte de la adecuación 
de las vialidades que rodean 
a la Plaza Grande, se estable-
cerá un solo nivel para el área 
peatonal y el área vehicular, 
a fin de facilitar el despla-
zamiento y dar prioridad al 
peatón y se aplicarán restric-
ciones para reducir el flujo 
de vehículos automotores. 
Está contemplada una zona 
para paso peatonal, la de ro-
damiento vehicular donde 
tendrán que circular los auto-
móviles a menor velocidad, y 
otra más de uso mixto.

Además, este plan con-
siste en una rehabilitación 
integral que promueva una 
convivencia segura para to-
dos los usuarios en la Plaza 
Grande y así como las via-
lidades que la rodean, abar-

cando un polígono que está 
limitado por la calle 61 entre 
60 y 62, la calle 62 entre 61 y 
63, la calle 63 entre 62 y 60 y 
la 60 entre 61 y 63.

Cabe recordar que, la vo-
cación de la Plaza Grande es 
para el esparcimiento de los 
yucatecos y el deleite de los 
turistas. En este sentido, se 
le dará prioridad al peatón 
y se aplicarán restricciones 
para el tránsito vehicular. 

El proyecto contará con la 
adecuación de las vialidades 
que rodean la Plaza Grande, 
la creación de más áreas con 
vegetación y para el des-
canso, de un corredor seguro 
para todos, una fuente diná-
mica, mejor iluminación, así 
como la instalación de mobi-
liario urbano. Se contempla 
una inversión total de 137.5 
millones de pesos.

En la Plaza Grande se 
instalará una nueva asta 
bandera más grande de 35 
metros de altura y se cam-
biará el piso existente por 
elementos de concreto pre-

fabricado rediseñando los 
accesos al parque para faci-
litar el paso de personas con 
discapacidad y modificando 
anchos en los andadores 
peatonales, se harán nuevos 
arriates, se colocará ilumi-
nación LED tanto en postes 
como en árboles. 

El parque es actualmente 
un lugar bastante amigable 
para el peatón y una de las 
razones es el paisajismo, por 
lo que el proyecto pretende 
conservar esa misma esen-
cia y hasta mejorarla con la 
instalación de un sistema de 

riego automatizado alimen-
tado por dos pozos. 

Igualmente, se instalarán 
bancas de concreto de diver-
sas secciones y dimensiones, 
botes de basura y ciclopuer-
tos; y se dotará de un nuevo 
asta bandera de 35 metros 
de alto, mismo que lo circun-
dará una fuente automati-
zada que dará una nueva 
imagen a la Plaza Grande.

Por otro lado, cada sección 
de la zona de vialidades se 
materializará con acabados 
diferentes, que servirán para 
organizar e identificar los dis-
tintos usos. Se propone una 
renovación completa del equi-
pamiento que cumpla con las 
necesidades actuales del espa-
cio y el empleo de materiales 
más duraderos y resistentes. 

Además, se consideran 
iluminación en poste, seña-
lética, semaforización clara 
y eficiente; todo en conjunto 
reafirma el compromiso del 
proyecto con tener al peatón 
como prioridad, devolvién-
dole los espacios públicos 
que les corresponden dado 
que se trata de una zona con 
gran vocación turística. 

Para complementar este 
proyecto el ayuntamiento de 
Mérida invertirá 13.5 millo-
nes de pesos para una fuente 
interactiva que se construirá 
al centro de la Plaza Grande 
con la que se buscará poten-
cializar el espacio público a 
través de elementos lumíni-
cos, acuáticos, ambientales y 
sonoros, generando tapetes 
lúdicos con la interacción de 
los elementos como el agua, 
luz y sonido, que en sincronía 
se conviertan en un atractivo 
para el impulso turístico y el 
esparcimiento. 

Se tratará de una fuente 
circular situada al centro, al-
rededor de la asta bandera, 
que simulará un pastel, de 
la cual saldrán chorros de 
agua pequeños al exterior y 
chorros más altos al interior, 
lo anterior acompañados de 
audio e iluminación.

En Mérida, comienzan los trabajos 
de intervención de la Plaza Grande
El proyecto, que es impulsado por el gobierno estatal, también toma en cuenta 

el sembrado de nuevos árboles y la reubicación de otras especies no endémicas

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El diseño incluye adecuación de las vialidades que rodean la Plaza Grande, la creación 
de más áreas con vegetación y para el descanso, un corredor seguro, una fuente dinámica 
y mejor iluminación, así como la instalación de mobiliario urbano. Foto gobierno de Yucatan

Ayuntamiento de 

Mérida invertirá 

13.5 mdp en 

la colocación 

de una fuente 

interactiva

INVERTIRÁN 137.5 MILLONES DE PESOS
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En el acto simbólico Presi-

dente Municipal por un Día 
que se celebró en el Salón 
de los Retratos del Centro 
Cultural de Mérida Olimpo, 
el alcalde Alejandro Ruz 
Castro entregó la estafeta 
al joven scout Lenin Mon-
roy Cisneros, a quien le 
reconoció su compromiso 
y vocación por el servicio 
social y por la preservación 
del medio ambiente. 

“El trabajo scout rinde 
frutos muy visibles: son esos 
niños, niñas y jóvenes que se 
interesan por el bien común, 
que impulsan proyectos 
para beneficio de su ciudad y 
su comunidad. Uno de ellos 
es Lenin Monroy, que con 
su proyecto Manglar Azul 
colabora para hacer cambios 
que incidan en el medio am-
biente y, en consecuencia, 
procuren una mejor calidad 
de vida”, expresó.

Ruz Castro felicitó a 
Lenin Monroy por su pro-
yecto Manglar Azul, que 

le valió el nombramiento 
de Presidente Municipal por 

un Día mediante el cual 
propone la restauración 
ecológica de los manglares, 
reconocidos por su gran ca-
pacidad como almacenes de 
carbono y su función como 
barreras naturales ante hu-
racanes e inundaciones.

Monroy Cisneros explicó 
que el objetivo del proyecto 
es crear una red de jóvenes, 
grupos restauradores y aca-
demia para contribuir con 
las acciones de mitigación 
del cambio climático en el 
Estado. “Nuestro mayor lo-
gro es la formación de una 
red de trabajo entre distin-
tos sectores, donde todas y 
todos juntos como equipo, 
como estado, como munici-
pio y como país trabajemos 
porque el cambio solo se lo-
gra si lo hacemos juntas y 
juntos”, manifestó.

El scout indicó que se 
han realizado actividades 
en colaboración con el Cen-
tro de Investigación y de Es-
tudios Avanzados del Insti-
tuto Politécnico Nacional 
(CINVESTAV) y el grupo de 

mujeres restauradoras Las 
Chelemeras en un manglar 
degradado de la ciénaga de 
Progreso. “Hemos logrado 
la siembra de más de 2 mil 
plántulas de manglar y la 
recolección de más de 200 
kilos de basura, así como la 
rehabilitación hidrológica y 
topográfica del sitio, estra-
tegias que se llevan a cabo 
para mejorar la situación 
ecológica del manglar y la 
recuperación de sus condi-
ciones”, acentuó.

Como parte de la cere-
monia, Ruz Castro y Mon-
roy Cisneros firmaron el 
acta simbólica del nombra-
miento honorífico de Presi-

dente Municipal por un Día. 
Posteriormente, el alcalde 
le entregó un fistol con el 
Escudo de Armas de la Ciu-
dad y una réplica de piedra 
de las sillas “confidentes”, 
y el recién nombrado Pre-
sidente Municipal por un 
día entregó a Alejandro 
Ruz una pañoleta, escudo 
de grupo e insignia de la 
Semana Scout.

Posteriormente, el al-
calde y el presidente munici-

pal por un día, se trasladaron 
al Inicio de Taller de Entor-
nos Favorables de Ciudades 
en Movimiento “ICLEI” en el 
que participan las ciudades 
de Cali, Colombia; Guate-
mala, Guatemala; FreePort, 
Bahamas; Montego Bay, Ja-
maica; Rosario, Argentina; 
Dallas y Travis County, 
Texas; Estados Unidos y Mé-
rida, Yucatán.

Ruz Castro destacó la 
importancia de trabajar en 
equipo con otras urbes de 
América Latina, el Caribe 
y Los Estados Unidos, para 
crear planes de acción de pro-
yectos financiables de alto 
impacto basados en conoci-
mientos adquiridos a lo largo 
de estas colaboraciones.

Finalmente en la Con-
memoración del 3er. Ani-
versario de la Sede Oriente 
del Instituto Municipal de la 
Mujer, Ruz Castro reconoció 
el compromiso de la admi-
nistración municipal con las 
mujeres para brindarles las 
herramientas y oportunida-
des necesarias que se tra-
duzcan en beneficios para 
ellas y sus familias.

Debido al inicio de las obras 
de intervención en la Plaza 
Grande, que llevará al cabo 
el gobierno del estado, el 
ayuntamiento de Mérida 
reubicará al Parque San 
Juan la realización del pro-
grama Mérida en Domingo.

El Oficial Mayor, Mario 
Martínez Laviada; el direc-
tor de Desarrollo Econó-
mico y Turismo, José Luis 
Martínez Semerena; el sub-
director de cultura, Julio Pé-
rez Gómez y el director de 
la Policía Municipal, Mario 
Arturo Romero Escalante 
se reunieron con los prin-
cipales representantes de 
los oferentes de Mérida en 

Domingo, quienes a partir 
de este domingo 21 de abril 
tendrán una nueva sede.

En la reunión realizada, 
el ayuntamiento ratificó su 
decisión de no suspender el 
programa Mérida en Domin-

goy de continuar apoyando, 
a través de una nueva sede, 
el importante trabajo que 
realizan los comerciantes de 
este programa.

Asimismo, se acordó que 
continuar dotando a el pro-
grama Mérida en Domingo 
de su tradicional ambiente 
festivo, por lo que los even-
tos culturales también se 
realizarán en el Parque de 
San Juan a partir del do-
mingo 21 de abril.

Ambas partes manten-
drán un diálogo respetuoso 
para ofrecer a los visitantes 
la oportunidad de disfrutar 
de el programa y para conti-
nuar ofreciendo sus produc-
tos en esta tradicional acti-
vidad turística y comercial.

Mérida en 
domingo se 
muda al parque 
de San Juan

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La reubicación 

temporal 

responde al inicio 

de las obras de 

intervención en 

la Plaza Grande

Alejandro Ruz nombra a joven 
scout como alcalde por un día
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ Ruz Castro felicitó a Lenin Monroy Cisneros por su proyecto Manglar Azul, que le valió el nombramiento de Presidente 
Municipal por un Día, mediante el cual propone la restauración ecológica de los manglares. Foto ayuntamiento de Mérida



Complace a los hoteleros de Cancún 
aprobación de visas para brasileños

En el sector turístico existe 
confianza de que en mayo se 
habilitarán las visas electró-
nicas para los brasileños, por 
lo que la meta es recuperar 
ese mercado importante para 
el Caribe Mexicano, afirmó 
Jesús Almaguer Salazar, pre-
sidente de la Asociación de 
Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres.

En el reciente Tianguis 
Turístico en Acapulco, relató, 
sostuvieron varias reuniones 

con operadores de Sudamé-
rica y los de Brasil llegaban 
con la esperanza de que que-
dara resuelto el tema de las 
visas electrónicas. 

“Nos pone tristes porque le 
estamos haciendo el trabajo a 
Dominicana, algo que yo no 
me he cansado de repetir. En 
cuanto se active el tema de las 
visas va a generar dinero para 
todo mundo, para el gobierno 
federal, el estatal, municipal 
y obviamente para nuestra 
gente; vamos a ir con todo a 
tratar de relanzar el destino”.

Lo que se buscará, des-
glosó el líder hotelero, es re-

cuperar el dominio del mer-
cado turístico y el Caribe 
Mexicano tiene todo para 
hacerlo, sol y playa, cultura, 
aventura y tres destinos en 
uno: el Caribe, México y la 
cultura maya. 

El sector hotelero apro-
vechará las dos ferias tu-
rísticas de Brasil que son 
muy importantes, por una 
parte el World Travel Mar-
ket (WTM) Latin America 
2024 que inició el lunes 15 
y concluye el 17 de abril, 
y para septiembre será la 
ABAV (Expo Internacional 
de Turismo 2024).

El pasado fin de semana 
el gobierno de Quintana Roo 
informó que los primeros días 
de mayo entrará en vigor el 
formato electrónico para que 
ciudadanos de Brasil pue-
dan obtener de manera más 
sencilla la visa mexicana, lo 
anterior después de varios 
meses de conversaciones en 
las que la gobernadora Mara 
Lezama expuso a la Cancille-
ría la importancia de facili-
tar el trámite de visado a los 
brasileños.

A las ferias, adelantó Je-
sús Almaguer, tendrá que 
ir el Consejo de Promoción 

Turística de Quintana Roo 
(CPTQ), los proveedores 
y prestadores de servicios 
para recuperar el mercado 
y generar la confianza del 
brasileño para que se pro-
duzca el flujo de turistas que 
solían tener.

Desafortunadamente, 
cuando se implementó la 
visa física, se perdió una 
buena parte del turismo bra-
sileño y los vuelos directos 
desde ese país, además de un 
mercado que se había con-
vertido en uno de los más 
importantes para el Caribe 
Mexicano.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

La medida entraría en vigor en mayo; el sector espera recuperar mercado turístico

Recolecta la Secretaría de Marina 950 toneladas de sargazo 
en Quintana Roo este 2024; recale es menor a lo esperado

La Secretaría de Marina (Se-
mar) dio a conocer que en los 
primeros 15 días del operativo 
para el combate al sargazo en 
Quintana Roo (del 2 al 15 de 
abril) se han recolectado 950 
toneladas de sargazo.

Para realizar las labores 
de contención y recolecta se 
utilizan cuatro barredoras y 
tractores, 22 embarcaciones 
menores, 11 buques sarga-
ceros costeros y un buque 
sargacero oceánico.

Los marinos colocarán 
ocho mil 650 metros de ba-
rrera y cuentan con ocho 
bandas anfibias y un perso-
nal federal de 850 personas 
para hacer las labores co-
rrespondientes.

“Ya se empezó a partir 
del primero de abril. Se sem-
braron las barreras en di-
ferentes playas y lo que va 
ahorita acumulado son 950 
toneladas”, informó el secre-
tario de Marina, José Rafael 
Ojeda, durante la conferen-
cia de prensa mañanera de 
este martes 16 de abril.

Cabe destacar que el se-
máforo de la Red de Monito-

reo de Sargazo de Quintana 
Roo actualizado al 7 de abril 
indica que la mayoría de las 
100 playas monitoreadas no 
presentan arribo de sargazo 

(42), mientras que 25 arena-
les tienen un recale bajo.

Treinta playas tienen un 
arribo moderado del alga; es-
tán ubicadas en los munici-

pios de Puerto Morelos y Tu-
lum, así como la zona oriental 
de la isla de Cozumel.

De acuerdo con los 
datos presentados por la 

Secretaría de Marina al 
cierre de la temporada de 
sargazo 2023, ese año se 
recolectaron 22 mil 128 to-
neladas de sargazo.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 Para realizar las labores de contención y recolecta se utilizan cuatro barredoras y tractores, 22 embarcaciones menores, 11 buques
sargaceros costeros y un buque sargacero oceánico; los marinos colocarán ocho mil 650 metros de barrera. Foto Semar
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Burócratas de Champotón 
denuncian fraude sindical

En la búsqueda de mante-
ner su trabajo en caso de 
que haya cambio de colo-

res en el ayuntamiento de 
Hopelchén, al menos 92 
empleados de confianza 
de dicho cabildo accedie-
ron pagarle 30 mil pesos a 
la delegada sindical de los 
Tres Poderes en el muni-
cipio Rosario May Che, es 
decir, acusan que la repre-
sentante del gremio sindi-
cal se embolsó poco más 
de 2.7 millones de pesos 
de manera fraudulenta 
pues trabajadores sindica-
lizados afirmaron que no 
hubo asamblea para dar a 
conocer el ingreso de esos 
empleados, y esto viola los 
estatutos del sindicato.

En las últimas horas, ha 
trascendido a voz de traba-
jadores del ayuntamiento 
chenero, que pidieron ano-
nimato por obvias razones, 
que Rosario May Che, di-
rigente del Sindicato en el 
municipio de Hopelchén, 
sin la aprobación de la base 
sindical que eran 75, y en 

franca violación a los es-
tatutos de ese gremio, dio 
apertura a 92 nuevos em-
pleados del Ayuntamiento 
para ingresar a esa organi-
zación laboral.

Los quejosos señalaron 
que la dirigente  violentó 
los estatutos, pues se argu-
menta que vendió las plazas 
en 30 mil pesos, además no 
hay acuerdo firmado con 

el Ayuntamiento para la 
creación de nuevas plazas, 
y tampoco se emitió con-
vocatoria alguna para la 
asamblea en cuestión, por lo 
que de asistir a los juzgados 
laborales, dicha sindicaliza-
ción se cae, y los beneficia-
dos perderían su dinero.

Trascendió que cada 
uno de los 92 nuevos inte-
grantes de ese sindicato pagó 

a May Ché la cantidad men-
cionada para ingresar a ese 
gremio sindical, y asegurar 
un espacio ya basificado.

Algunos “viejos” sindica-
lizados señalaron que ahora 
ya son 167 miembros de ese 
gremio, y la pregunta que 
se han hecho es si tiene el 
ayuntamiento el dinero su-
ficiente para pagarle a los 92 
nuevos sindicalizados.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los quejosos señalaron que la dirigente violentó los estatutos de ese sindicato, pues se argumentan 
que vendió las plazas en 30 mil pesos sin que haya acuerdo firmado con el ayuntamiento. Foto jusaeri

Dirigente habría ingresado a 92 integrantes sin consenso gremial

Comienza el 
primer Foro 
Industrial 
Portuario

Todo se encuentra listo para 
que este 17 de abril inicie 
el primer Foro Industrial 
Portuario 2024, en el que se 
espera una participación de 
cuatro mil personas, nacio-
nales y extranjeros.

La coordinadora de Co-
mercialización y Mercado-
tecnia, Selene González, 
explicó que la inauguración 
de este importante evento 
se encuentra prevista para 
las 11 horas en el Centro de 
Convenciones, y posterior-
mente realizar un recorrido 
por la Sala de Exposiciones.

Vocación

Destacó la importancia de 
este evento que es un reco-
nocimiento a la vocación 
portuaria de la Isla y su ubi-
cación estratégica para la in-
dustria petrolera en la Sonda 
de Campeche, de donde se 
extrae 60 por ciento de la pro-
ducción nacional de petróleo.

Explicó que participarán 
81 empresas entre locales, 
nacionales y extranjeros, en 
donde se tendrá la oportuni-
dad de realizar vinculaciones 
para el desarrollo de negocios 
y alianzas estratégicas.

Significó que se estima 
una derrama económica de 
más de cinco millones de pe-
sos durante estos tres días, 
además de la oportunidad 
de que los visitantes prolon-
guen su estancia en la ciu-
dad, con fines turísticos.

Impacto

Selene González destacó que 
dentro de los atractivos de 
este foro están las mesas de 
análisis en las que partici-
pan 51 líderes de opinión del 
ramo portuario y petrolero, 
quienes versarán sobre el 
futuro en ambos rubros.

También contarán con la 
participación de los titulares 
de las dependencias de Ener-
gía de los estados de Cam-
peche, Tabasco, Veracruz y 
Tamaulipas, así como la Di-
rección General de Puertos.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Recuerda Layda Sansores plantón contra el 
gobierno estatal del 97 en Martes de Jaguar

A un mes del paro laboral 
en la Secretaría de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana 
(SPSC) donde más de 900 
policías denunciaron  un 
operativo fallido que ori-
ginó molestia por “las men-
tiras del gobierno de Cam-
peche para no admitir he-
ridos, violaciones sexuales 
e intentos de homicidios”, 
la jefa del ejecutivo estatal 
recordó su plantón en 1997 
luego de que le robaran las 
elecciones a la gubernatura 

y donde hubo agresiones de 
policías a ciudadanos en el 
Martes del Jaguar.

“Tal parece que a An-
tonio González Curi, a 
Salomón Azar García, se 
les olvidó que los policías 
mandados por ellos golpea-
ron salvajemente a los ciu-
dadanos que me apoyaban, 
los agarraron a manguera-
sos e incluso hubo intentos 
de secuestro para intimidar 
a los manifestantes, esa sí 
fue una protesta legítima, 
no lo que intentan hacer 
políticos perversos con los 
agentes de la Policía Esta-
tal”, destacó la mandataria.

Esto fue debido a las 
declaraciones del ex go-
bernador en ese entonces, 
Antonio González Curi, 
quien participó en la ul-
tima marcha, y donde fue 
cuestionado al respecto a 
la situación del estado, y 
afirmó que la incompeten-
cia del gobierno de Campe-
che ha llevado a momentos 
sensibles en la historia de 
la política, pues tiene a más 
de 900 policías molestos 
con la jefa del mando poli-
cial, Marcela Muñoz Martí-
nez, y a quien Sansores no 
quiere remover para termi-
nar con la protesta.

La gobernadora hizo uso 
de imágenes donde explicó 
que la marcha está per-
diendo fuerza según ella, y 
recalcó que políticos priistas 
y otros partidos usan a los 
policías previo a un proceso 
electoral, y mantiene a los 
elementos cautivos sin po-
der dialogar.

Mencionó que el panista 
Juan Portela tomó datos 
electorales de cientos de 
campechanos en la marcha, 
Sin embargo, días antes del 
evento, el abogado informó 
de la recolección de firmas 
para promover un juicio po-
lítico contra Marcela Muñoz.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE



D
on Mario Renato Menén-
dez Rodríguez falleció el 
pasado 15 de abril, deján-
donos un estilo de perio-

dismo comprometido con las cau-
sas justas; un legado que perdurará 
mientras luchemos por la verdad y 
la justicia. Nos deja proyectos edi-
toriales (revistas y periódicos como 
Sucesos, Por qué? y Por Esto!) que ya 
forman parte de la historia de Mé-
xico, y que son fuente indiscutible 
de información para investigadores 
y la sociedad en general intere-
sada en comprender los procesos 
de emancipación de los pueblos de 
Nuestra América y el mundo. 

Uno de esos proyectos edito-
riales es la revista Por qué?, fun-
dada en 1966, y en cuyas páginas 
se registraron los principales mo-
vimientos sociales y las luchas 
por la liberación de los oprimidos 
de finales de la década los años 
60 e iniciales de la década de los 
70. Hoy los números editados de 
Por qué? indiscutiblemente son 
muestra de una corriente de pe-

riodismo comprometido con la 
sociedad y sus causas, y crítico 
ante los abusos del poder y los 
gobiernos antipopulares, sello de 
la labor desempeñada por don 
Mario a lo largo de su vida. 

En particular, para la historia 
de México, la revista Por qué? 
aporta detalles, información y 
hechos sobre el movimiento de 
1968, mismos que no se divulga-
ron en otros medios, o que fueron 
acallados por el autoritarismo de 
la época y/o el servilismo aco-
modado de la falsa crítica que se 
evidencia en la gran mayoría de 
la prensa de esos tiempos, algo 
que ahora es significativo para 
conocer y analizar el papel de 
los medios de comunicación ante 
la represión gubernamental y 
el régimen represivo y conser-
vador del Gobierno mexicano de 
Gustavo Díaz Ordaz, y, posterior-
mente, de Luis Echeverría, pues 
en sus páginas se denunció la vio-
lencia del Halconazo de 1971, al 
igual que la Matanza de Tlatelolco 
del 2 de octubre de 1968. 

El movimiento del 68 encon-
tró en Por qué? un aliado para 

la divulgación de las demandas 
de los estudiantes y la denuncia 
del carácter autoritario de Díaz 
Ordaz, el número especial de la 
revista dedicado a los atroces he-
chos del 2 de octubre, con sus 
imágenes y reportajes, constituye 
el testimonio primigenio de una 
generación que afrontó el crimen 
de lesa humanidad cometido por 
el Gobierno mexicano. 

Los números de Por qué? son 
documentos históricos sobre el 
movimiento del 68, de las guerri-
llas mexicanas (sobre todo de Lu-
cio Cabañas y Genaro Vázquez) 
y latinoamericanas (Guatemala, 
Cuba, Venezuela, Colombia, etc.), 
así como de diversas luchas por 
la democracia, la justicia y la me-
moria de un México que soñó 
con ser mejor. Para Yucatán, Por 
qué? es también una fuente crí-
tica contra las condiciones de 
explotación de los trabajadores 
del campo y la ciudad, y de de-
nuncia e información del ase-
sinato de Efraín Calderón Lara 
“Charras”, de la organización 
del sindicalismo independiente 
en la entidad y del movimiento 

obrero-estudiantil de 1973-74. 
Las ediciones dedicadas a dichos 
acontecimientos sobreviven al 
silencio que aún hoy, a más de 
50 años, sigue ocultando hechos 
y tergiversando el crimen de Es-
tado cometido por el Gobierno de 
Carlos Loret de Mola y la burgue-
sía del Estado. 

Don Mario ha fallecido, pero 
su herencia no. La revista Por 
qué? continúa esperando la jus-
ticia de los tiempos y su reco-
nocimiento como una voz de los 
oprimidos, y con el paso de los 
años se dimensiona más el valor 
de sus páginas, sus artículos y 
reportajes. Los futuros estudios 
sobre los movimientos sociales 
y armados en México y América 
Latina tienen en esta publicación 
una fuente pendiente de análisis. 
La revista Por qué? es un legado 
histórico y periodístico que debe 
revalorarse para contribuir a la 
comprensión más justa del Mé-
xico y el mundo rebelde, y del 
periodismo comprometido con la 
libertad de los pueblos. 

cruzoob@hotmail.com

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador expresó 
este martes su pésame por el 
fallecimiento de Mario Re-
nato Menéndez, periodista y 
fundador de los diarios Por 
Esto! y la revista Por Qué?.

“Fue nuestro entrañable 
amigo y siempre nos abrió los 
espacios de Por Esto! de Yu-
catán y de otros estados de la 
península para informar del 
movimiento de transforma-
ción. Que descanse en paz mi 
hermano y compañero Ma-
rio Renato”, dijo el mandata-
rio federal al arranque de su 
conferencia de prensa diaria 
en Palacio Nacional.

López Obrador recordó 
que Menéndez “sumó 66 años 
de vida profesional. Todavía 

hasta hace poco llegaba al 
periódico en Mérida y él ha-
cía la edición. Yo lo visitaba 
cuando iba a Yucatán como 
opositor a las diez, a las once, 
a las doce de la noche, como 
se trabaja en los periódicos”.

“Su periodismo se carac-
terizó por combatir el oficia-
lismo del poder Ejecutivo y 
estaba comprometido con la 
verdad y la justicia”, afirmó 
el tabasqueño.

Lamenta AMLO muerte del periodista 
Mario Menéndez durante la mañanera

ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A través de la aplicación X (antes Twitter), 
Claudia Sheinbaum redactó: “un gran homenaje 
a Don Mario Renato Menéndez Rodríguez, di-

rector de Por Esto! (...) nuestro cariño a Alicia, a 
su madre, lo despedimos con su lema: dignidad, 
identidad y soberanía”. Foto @Claudiashein

“Su periodismo 

se caracterizó 

por combatir el 

oficialismo del 

poder Ejecutivo”, 

detalló 

Por qué?, un legado incuestionable

CRISTÓBAL LEÓN

SHEINBAUM DESPIDE A DIRECTOR DE POR ESTO!
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M
ario Renato Menén-
dez Rodríguez fue un 
periodista que vivía 
al ritmo de la rotativa. 

Ahí trabajaba todos los días, co-
mía y dormía. Su reloj interno 
estaba sincronizado con los soni-
dos del rugir de las imprentas, sus 
alarmas y los gritos de los obreros; 
un paisaje sonoro que lo revolu-
cionó corporalmente y lo hacía 
entrar en trance, como cuando los 
magos se preparan.

Su muerte es el preludio de 
la extinción de una especie. El 
fin de una forma de hacer pe-
riodismo impreso diario.  “Hay 
que ser jodedor”, me dijo el día 
que le llevé el primer ejemplar 
de La Jornada Maya, anticipando 
su enorme sonrisa. Lo conocí a 
principios de los años 80 cuando 
aceptó mis primeras colaboracio-
nes en la revista Por Esto! 

En abril de 2015 nos volvimos 
a encontrar cuando en Mérida 
lo busqué para informarle que 
me enviaban a fundar la edición 
peninsular; no me dejó termi-
nar: “Ya lo sé, me lo dijo Andrés 
Manuel la semana pasada. Cree 
que nos vamos a pelear. ‘¿Cómo 
crees?’, le dije, si Fabrizio trabajó 
conmigo y conozco a Carmen. 
Son bienvenidos”.

Vestía de blanco totalmente, 
guayabera larga clásica de lino 
almidonada con mancuernillas al 
puño; impecable pantalón con los 
filos planchados, zapatos de gala, 
igual de blancos que las canas y su 
dentadura de personaje.

Periodista, comunista, socia-
lista, marxista, leninista, guerri-
llero, cacique, líder e iniciado, de-
mandó al Estado mexicano por 
haberle destruido su imprenta y 
se enfrentó al gobierno que lo en-
carceló por editar Por qué?, la re-
vista que se convirtió en el icono 
de una verdad. Luego se exilió en 
Cuba en los años 70. 

Enormes fueron sus enemigos, 
severos halcones de la talla de 
Gustavo Díaz Ordaz, Fernando 
Gutiérrez Barrios, Miguel Nazar 
Haro, Luis Echeverría, José López 
Portillo, Miguel de La Madrid y 
Carlos Salinas de Gortari, a todos 
ellos les debe los exilios del país.

En Cuba ejerció en la agencia 
Prensa Latina como un corres-
ponsal sui generis en todo el blo-
que socialista, como agente es-
pecial de Fidel Castro, su amigo. 
Regresó a México gracias a que 
varios personajes intervinieron 
con el gobierno para que ejer-
ciera otra vez, entre ellos Car-
men Lira. En la capital editó el 
semanario Por Esto!, hasta que 
tuvo que volver a la Habana por 
la desavenencia con Carlos Sali-
nas de Gortari.

¿Y cómo hizo para volver a le-
vantar un periódico acá en Yuca-
tán?, le pregunto. Es complicado, 

responde. En Mérida se bromea 
diciendo que Menéndez no es un 
apellido, sino que es una enfer-
medad y, en efecto, esa enferme-
dad se llama periodismo. 

El origen es el Diario de Yuca-

tán, fundado hace 100 años por 
su abuelo. A principios de los años 
60 del siglo pasado, Mario Renato 
y su primo Carlos fueron nom-
brados directores, pero tuvieron 
fuertes diferencias. Uno era li-
beral y el otro católico. Es una 
historia shakesperiana digna de 
investigarse. Es también, parte de 
la historia del sureste y ese sabor 
que entinta a Yucatán. 

Don Mario tenía una figura 
enorme, parecería exagerado de-
cirlo pero era un ogro cuando se 
enfurece y un sabueso que no 
dejaba a su presa cuando ejercía 
el otro periodismo. Un individuo 
notable para los historiadores y 
un personaje de novela.

Su labor mantuvo leyendo a 
miles de personas en la península, 
pues el periódico llegaba a cada 
uno de los municipios y ranche-
rías de Yucatán, Campeche, Quin-
tana Roo, Tabasco y Chiapas. Todo 
a su alrededor era monumental. 
Las imprentas, el sistema de dis-
tribución, el número de páginas, 
corresponsales, notas y fotos. 

Él era un gran narrador de his-
torias, como Bruno Traven, o más 
bien como uno de sus personajes; 
raros, extraordinarios y comunes. 

Todo lo que relataba era colosal 
como las toneladas de papel que 
utilizaba a diario o las decenas de 
misiones especiales encomenda-
das por el mítico Barbaroja, las 
discusiones con Fidel Castro, los 
líos familiares, los cientos de de-
mandas que enfrentaba por difa-
mación, hasta los resentimientos, 
las fiestas y las fobias, todo lo 
convertía en periodismo.

La República de Menéndez

FABRIZIO LEÓN DIEZ

▲ Su muerte es el preludio de la extinción de una especie. El fin de una forma de hacer periodismo impreso dia-
rio. “Hay que ser jodedor”, me dijo el día que le llevé el primer ejemplar de La Jornada Maya. Foto Fabrizio León

Enormes fueron sus 

enemigos, severos 

halcones de la talla 

de Gustavo Díaz 

Ordaz, Fernando 

Gutiérrez Barrios



D
ecir Mario Renato Me-
néndez Rodríguez es re-
ferirse a un hombre con-
troversial. Las opiniones 

sobre él son polarizadas: o se le 
quiere o se le detesta, pero nadie 
que le haya tratado puede decir que 
le dejó sin impresión. Este lunes 15 
de abril, el veterano periodista, con 
más de 60 años de labor en el me-
dio, falleció por causas naturales.

Intentar entender la vida de Mario 
Menéndez es tomar un indicio que nos 
conduce a la vastedad del océano, por-
que sería intentar comprender su pro-
pia historia, su concepción del perio-
dismo, el ejercicio de esta actividad por 
parte de sus antecesores y finalmente, 
los espacios en los que vivió; desde el 
Yucatán de su formación temprana, 
caracterizado políticamente por el pre-
dominio de Henequeneros de Yuca-
tán, siguiendo por la Ciudad de México 
regenteada por Ernesto P. Uruchurtu y 
la presidencia de Gustavo Díaz Ordaz; 
siguiendo por la Cuba posrevolucio-
naria y finalmente el Yucatán de la 
transición a la democracia.

Mario Menéndez fue ideológica-
mente el otro lado de la familia que 
permaneció en Yucatán, y coman-
dando el Diario de Yucatán, que en la 
década de 1960 hacía honor a su subtí-
tulo: el periódico de la vida peninsular. 
Pero también tenía la escuela periodís-
tica de su abuelo, Carlos Ricardo Me-
néndez González, quien también vivió 
persecuciones y atentados a su vida 
y empresa. Si la vocación por el pe-
riodismo fue una herencia, ésta vino 
también con toda su carga negativa.

La fundación y línea editorial 
de la revista Por Qué? no puede 
entenderse sin considerar que fue 
el proyecto de un periodista que 
no llegaba a los 30 años y con toda 
seguridad se encontraba influido 
por las aspiraciones de la juven-
tud de la época por construir un 
mejor país y un mejor mundo, op-
timista tras la revolución cubana 
y marcado por la Guerra Fría.

El costo de abrir las páginas de 
Por Qué? a la matanza de estudian-
tes del 2 de octubre de 1968 y a los 
movimientos guerrilleros que opera-
ban en Guerrero, la Asociación Cívica 
Nacional Revolucionaria del profesor 
Genaro Vázquez Rojas y el Partido de 
los Pobres, encabezado por Lucio Ca-
bañas, le atrajo pocas simpatías desde 
la Secretaría de Gobernación, cuyo 

titular era Luis Echeverría Álvarez. La 
dinamita enviada desde el Ejecutivo 
alcanzó la rotativa de Por Qué? en 1971 
y Menéndez fue huésped de la cárcel 
de Lecumberri. Hoy, esta revista, a 
pesar de su corta vida, es una fuente 
básica para intentar entender tanto 
los movimientos sociales como el sis-
tema político mexicano de la época.

Libre, tras un intercambio de 
rehenes entre el gobierno y la gue-
rrilla de Genaro Vázquez, partió 
al exilio, estableciéndose en Cuba, 
donde obtuvo el grado de doctor 
en ciencia política por la Universi-
dad de Moscú, en correspondencia 
con la Universidad de Cuba. 

A finales de la década de 1980, de 
vuelta en México, estableció la revista 
semanal Por Esto!, que condensaba 
noticias de México, y dedicaba la mi-
tad de la edición a Yucatán. El estilo 
combativo y rayano en lo ofensivo 
ya se encontraba ahí. Quien alcance 
a revisar la colección del semanario 
verá que éste era el medio en el cual 
los grupos de poder al interior del 
Partido Revolucionario Institucional 
en Yucatán exponían sus agravios.

La reivindicación de Menéndez 
como empresario periodístico vino 
con la transformación de su semana-
rio en el diario Por Esto!, el 21 de marzo 
de 1991. En la última década del siglo 

pasado, la creación de opinión pública 
en Yucatán se dio a través del decano 
Diario de Yucatán y el Por Esto!, parti-
cularmente durante el seguimiento al 
caso Medina-Abraham.

Genio y figura, don Mario siguió 
fiel a su estilo de periodismo, enten-
dido como abrir las páginas para mu-
chos que no suelen encontrarse en 
un diario. Hasta la fecha, el Por Esto! 

se distingue por el espacio que brinda 
a prácticamente todos los municipios 
de Yucatán, así como a Iglesias cris-
tianas distintas a la católica. También, 
su idea de dar la noticia nunca fue 
la de limitarse a relatar los hechos; 
por el contrario, su juicio siempre se 
hacía presente, invitando al lector 
a cuestionar la postura editorial y 
no a quedarse únicamente con la 
información. Ahora como una publi-
cación integrante del sistema político 
-uno más abierto que el de los años 
60, pero sistema al fin -, los aniversa-
rios del diario solían ser encuentros 
de la clase política peninsular. Eso sí, 
hoy, entre sus principales detractores 
se encuentran personas que promo-
vieron la fundación del Por Esto!

Debe reconocerse también que, 
desde la fundación del Por Esto!, el 
escenario de los medios de comu-
nicación en Yucatán no ha hecho 
más que crecer y diversificarse. No 

solamente hay más diarios y revis-
tas, sino también medios digitales 
en cuya dirección no es extraño en-
contrar a antiguos reporteros de ese 
periódico. Esto es parte del legado de 
Mario Renato Menéndez: un perió-
dico que también fue escuela para 
muchos comunicadores, y también 
espacio para una intelectualidad afín 
a las diversas izquierdas en la política.

Si al principio de su carrera, 
Por Qué? fue víctima de la violen-
cia dirigida desde el Estado, Mario 
Renato Menéndez fue, al final de 
su vida, cercano al presidente An-
drés Manuel López Obrador, al 
grado que éste le reconoce haber 
sido “de los poquísimos periódicos 
que nunca dejó de darnos espa-
cios durante el tiempo que fuimos 
opositores al régimen de corrup-
ción y privilegios”. 

Pero Mario Renato Menéndez 
Rodríguez ha entrado a la historia. 
Como sociedad, difícilmente escapa-
mos a la influencia que tuvo como 
periodista y polemista, pero como se 
mencionó antes, intentar entenderlo 
implica adentrarse en otras vertientes 
que conducen a un panorama suma-
mente difícil de sintetizar. Descanse 
en paz el último polemista de Yucatán.

felipe@lajornadamaya.mx

Mario Renato Menéndez: 
el último polemista

FELIPE ESCALANTE

▲ “El costo de abrir las páginas de Por Qué? a la matanza de estudiantes del 2 de octubre de 1968 y a los movimientos guerrille-
ros que operaban en Guerrero (...) le atrajo pocas simpatías desde la Secretaría de Gobernación, cuyo titular era Luis Echeverría”.  
En la fotografía está Menéndez y junto a él, Rodrigo Moya, tomada en Sierra de Minas, Guatemala, 1966. Foto archivo Rodrigo Moya
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O
jo con las preposiciones. 
No quiero hablar aquí del 
clima de polarización de 
las campañas de las dos 

candidatas, ni de los esfuerzos del 
candidato por convencernos de que 
hay una tercera vía, y que hace 
lo que puede para descollar entre 
las dos narrativas dominantes. Más 
bien, lo que quiero sacar a relucir es 
la ausencia que hasta ahora ha te-
nido el gran gorila en la habitación: 
la emergencia climática, y las accio-
nes de mitigación y adaptación que 
las tres propuestas contendientes 
pretenden llevar a cabo, una vez 
que se determine cuál de ellas enca-
bezará el gobierno del país durante 
los próximos seis años. Entiendo 
que será uno de los temas que to-
carán las candidatas y Maynez du-
rante el debate del próximo día 28, 
habrá que ver si en efecto debatirán 
alrededor del asunto desde sus dife-
rentes visiones de país. Hasta ahora, 
el debate ha resultado no serlo.

A contracorriente de lo que por 
lo visto considera la mayoría de los 
ciudadanos, desde mi punto de vista 
los efectos de la emergencia climá-
tica son más importantes aún que la 
corrupción, la inseguridad, o la eco-
nomía. Supongo que a muchos esto 
les parecerá una exageración, o una 
insensatez, y que todos deberíamos 
preocuparnos sobre todo por contar 
con un gobierno honesto, tripulado 
por funcionarios probos, un Estado 
con la fuerza moral y real suficiente 
para encarar con éxito a las hor-
das ensoberbecidas e impunes del 
crimen organizado, una economía 
robusta y estable que permita un 
combate eficaz a la pobreza, y una 
distribución más justa de la riqueza 
y el bienestar. Todas estas cosas son, 
sin lugar a duda, de suma impor-
tancia para nuestro país. Pero son 
también, junto con la garantía de 
una educación y servicios de salud 
universales, tareas consubstanciales 
al Estado y, por tanto, gane quien 
gane la lucha electoral, tendrá que 
asumirlas de la manera más eficaz 
que pueda, con las herramientas con 
que cuente, y con los recursos que el 
congreso autorice.

Pero definir una política climá-
tica eficaz, capaz de determinar 
un cambio significativo en el curso 
que sigue el funcionamiento de la 
nación, de modo que resulte más 
acorde a las exigencias que impone 
el medio ambiente, contribuya a 
mitigar las causas que aceleran en 
cambio climático global, y nos per-
mita adaptar nuestras formas de 

vida a los nuevos escenarios meteo-
rológicos, es harina de otor costal. Se 
trata, al final del día, de reconocer 
que lo que está aconteciendo a la luz 
de la modificación de los patrones 
del clima, acelerada por las activida-
des humanas, toca todas las esferas 
de la vida de una nación, y encarar 
esta situación implica una aproxi-
mación de alcance integral y, desde 
el punto de vista de las políticas pú-
blicas una práctica genuinamente 
transversal.

Dicho de otra manera, en la me-
dida en que la atención a la emer-
gencia climática sea el parámetro 
que norme el diseño de la política 
nacional, generará cambios rele-
vantes y definitivos que determi-
narán la seguridad alimentaria, el 
acceso a la salud, la generación y 
distribución de la energía, la in-
fraestructura para la comunica-
ción y el transporte de personas, 
productos y mercancías, el uso del 
suelo y la tenencia de la tierra, la 
conservación y manejo de la biodi-
versidad, la gestión de los servicios 
ambientales (incluyendo desde 
luego la calidad del aire y el acceso 
a agua suficiente y de calidad, y la 
fertilidad de los suelos), la gestión 
de los residuos generados por las 
diferentes actividades de la socie-
dad, los patrones de desarrollo ur-
bano, la orientación del desarrollo 
industrial, y el destino preferen-
cial de las inversiones públicas o 
privadas, nacionales o extranjeras. 
En una palabra, en tanto que la 

atención a la emergencia climática 
sea la primera consideración para 
la planeación, la normatividad y 
la distribución del erario, se mo-
dificará radiaclamente el curso de 
la vida nacional. Sería, genuina-
mente, no ya un “segundo piso 
para la 4T”, sino una verdadera 
transformación de México, con re-
percusiones más allá de nuestras 
fronteras.

No sé si la formación cientí-
fica de la doctora Sheinbaum, la 
bondad y el “gran corazón” de la 
ingeniera Gálvez, o la alegre bo-
nachonería de la “nueva política” 
que dice encarnar Maynez, dé a 
sus respectivas campañas la altura 
de miras como para ofrecernos 
propuestas convincentes y vero-
símiles, que pongan al medio am-
biente y la crisis climática en el 
lugar que les debería corresponder 
en el arreglo de la política nacional. 
Un debate entre los tres permitirá 
vislumbrar cuál es la postura que 
sostienen ante el tema, y quizá en-
contremos respuesta a algunas de 
las preguntas que surgen al con-
frontar lo que conocemos de sus 
perfiles, con lo que demanda en-
frentar un problema tan complejo 
como el de encontrar respuestas 
suficientes y exitosas frente a la 
crisis generada por el cambio cli-
mático global.

¿Ofrecerá Claudia la seguridad 
de que su gobierno emprendería 
obras sin ignorar el marco legal 
ambiental, que restaurará, mitigará 

o compensará los daños generados 
por las obras realizadas al mar-
gen de la ley durante la presente 
administración? ¿Entenderá que 
debe fortalecer las instituciones 
gestoras y ejecutoras de la política 
ambiental, y dotará de recursos 
suficientes a la Conabio, Conanp, 
Conagua, Conafor y el INECC?, ¿y 
de “dientes” a la Profepa?

¿Seguirá Xóchitl tratando de 
convencer que las soluciones a la 
problemática nacional se reducen 
a volver las cosas donde estaban 
durante las administraciones del 
PRI y el PAN, como si eso no fuese 
más que una regresión que oculta 
cierta incapacidad por ver que la 
circunstancia de hoy es muy dife-
rente, y demanda una aproxima-
ción más novedosa e imaginativa?, 
¿entenderán, ella y los partidos que 
la respaldan como candidata, que 
volver al statu quo de antaño es 
solamente una apuesta regresiva 
para conservar la sartén por el 
mango, y continuar exprimiendo 
al riqueza nacional para cuidar sus 
sitios de poder y privilegio?

¿Maynez será capaz de ofrecer 
una reflexión un poco más seria 
que la de lo supuestamente nuevo 
y diferente, lo joven y lo alegre? ¿O 
sus posturas son tan vacías como 
parecen ser en su discurso? Ojalá el 
debate alcance para cuando menos 
poder discutir respuestas a estas 
preguntas.

roblesdeb1@hotmail.com

El clima en las campañas
RAFAEL ROBLES

▲ “En la medida en que la atención a la emergencia climática sea el parámetro que norme el diseño de la política nacio-
nal, generará cambios relevantes que determinarán la seguridad alimentaria, el acceso a la salud”. Foto Fernando Eloy
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L
os engañaron: les prometie-

ron que podrían predecir el 

futuro a cambio de un ojo, 

pero los engañaron; no leye-

ron la letra chiquita. El contrato de 

canje, en realidad, sólo establecía que 

verían el momento de su muerte. 
El ciclópeo escritor Salman Rush-

die narra así su propia mitología. Ma-
ñana se libera Cuchillo, las meditacio-
nes impresas del atentado que sufrió 
en agosto de 2022. Entonces, sufrió 
un ataque que le costó el ojo derecho. 

El autor estaba dando una con-
ferencia en Nueva York, cuando un 
hombre se subió al escenario y quiso 
arrancarle la piel a cuchilladas; quince 
en total. La catarsis del sobreviviente, 
narradas en primera persona. 

“Sentí como si algo viniera del 
pasado y tratara de arrastrarme 
atrás en el tiempo, si se prefiere, 
de regreso a ese pasado, para ma-
tarme”, relata en su primera entre-
vista televisada tras el ataque.

Y es que el atentado fue la ejecu-
ción de una sentencia dictada hace 
más de tres décadas, en 1989, cuando 
el recién tuerto fue condenado a 
muerte por el ayatolá Jomeini por la 
publicación de Los versos satánicos, 
que consideraba un texto blasfemo. 

En todos esos años, el escritor 

recorrió un sinuoso corredor de 
la muerte, asediado por fanáticos 
que soñaban con el paraíso de los 
mártires de Alá. Se topó con uno de 
ellos hace ya casi dos años. 

“Con el rabillo del ojo derecho (lo 
último que vería mi ojo derecho), vi 
al hombre de negro corriendo ha-
cia mí por el lado derecho del patio 
de butacas. Ropa negra, mascarilla 
negra. Era fuerte y bajito. Un misil 
agachado”, recuerda. 

Confiesa en la entrevista —con-
cedida al programa 60 minutes— 
que se había imaginado a su ver-
dugo levantándose en algún foro 
público “y viniendo a por mí preci-
samente de esa manera”. 

Así que lo primero que pensó 
cuando vio aquella figura asesina 
corriendo hacia él fue: “Así que eres 
tú. Aquí estás”. El cíclope predijo su 
muerte. La premonición se remontó 
a la noche anterior, cuando soñó 
con un gladiador romano que le ata-
caba con una lanza, según comparte 
en un filoso capítulo de Cuchillo.

“No vi el cuchillo, o en todo caso, 
no tengo ningún recuerdo de ello”, es-
cribe. “No sabía si era largo o corto, o 
un cuchillo de caza o un estilete, o un 
cuchillo de sierra como los de cortar 
pan, o un vulgar cuchillo de cocina”. 

“¿Por qué no luché? ¿Por qué no 
huí? Me quedé quieto como una 
piñata y dejé que él me destrozara”, 

cuenta en el libro. Primero un golpe 
en la mandíbula, luego heridas en 
las manos, cuchilladas al cuello, ata-
ques al pecho, en la comisura iz-
quierda de la boca, hasta en el muslo 
derecho. La cuchillada en el ojo de-
recho llegó hasta el nervio óptico. 

En el relato publicado hay partes 
macabras, como la descripción de la 
obra del yihadista: “(tenía) el ojo muy 
distendido, saliéndose de la cuenca y 
colgando sobre el pómulo como un 
huevo pasado por agua”.

El ataque duró lo que dura un 
padrenuestro o un poema de Ne-
ruda, el tiempo suficiente para dejar 
a la intemperie un alma. Tenía he-
ridas en el pecho, grapas metálicas 
en la garganta y la mejilla, le habían 
extirpado una sección del intestino, 
el cuello lucía hinchado, oscuro de 
sangre, y el corazón estaba “magu-
llado”. No se vio en el espejo durante 
una buena temporada.

Cuando se despertó de la ciru-
gía, que duró ocho horas, experi-
mentó extrañas visiones arquitec-
tónicas: “Suntuosos palacios y otros 
edificios majestuosos construidos a 
partir de letras, como si el mundo 
entero estuviera hecho con el alfa-
beto, el mismo material básico del 
lenguaje y la poesía”.

La publicación de estas trau-
máticas memorias son, en sí, una 
proeza. Revela el mismo autor que 

una de las secuelas del atentado 
era la imposibilidad de escribir: “Es-
cribía, pero era una combinación 
de vacuidad y desechos, cosas que 
escribía y borraba al día siguiente”. 

El bloqueo terminó y el pasado 
otoño se anunció la publicación de 
Cuchillo. El autor aseguró entonces 
que sentía ”la necesidad de escribir 
este libro porque era una forma de 
procesar lo sucedido y de responder 
a la violencia con arte”.

Esta literatura terapéutica no 
sólo es un canto al arte, sino tam-
bién a la vida. Abre el círculo y 
aborda otros asuntos, donde narra, 
por ejemplo, cómo conoció a su pa-
reja, la poeta Rachel Eliza Griffiths, 
y su relación con ella, así como otras 
disquisiciones en torno a la violen-
cia o la literatura. En definitiva: so-
bre cómo el amor vence al odio.

Cuchillo es uno de los acon-
tecimientos literarios de los úl-
timos años, no sólo por su valor 
testimonial, sino también porque 
recuerda, desde la confesión de 
un letraherido, el poder de las 
palabras: palabras que matan y 
palabras que curan; palabras que 
tienen filo y palabras que son bál-
samo. Palabras. Mucho más que 
palabras, simplemente palabras; 
la vida misma.

 
pcicero@8am.com.mx

“Así que eres tú; aquí estás”
PABLO A. CICERO

▲ “La publicación de estas traumáticas memorias son, en sí, una proeza (...) una de las secuelas del atentado era la imposibilidad de escribir”. Foto captura de pantalla
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▲ Tubos de colores que van de una pared a otra, válvulas que marcan la presión o la 
temperatura, computadoras que muestran gráficos, estantes con frascos y letreros 
que indican fotocatálisis, producción de hidrógeno. Es el laboratorio 6, del Instituto de 

Investigaciones en Materiales, de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde 
Karen Valencia García y un grupo de colegas, bajo la asesoría de Sandra Elizabeth Rodil 
Posada, realizan estudios sobre la generación amigable de hidrógeno. Foto Marco Peláez
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El ideal

Estoy preguntándome algo que mi 
ignorancia, no puede resolver. Us-
tedes saben que mi amo fue a bus-
carme un día y me convenció de 

recorrer la Mancha en cosas que yo 
no entendía.

El camino

El caminar en el camino fue para mí 
difícil, pues no entendía yo muchas 
cosas que me decía el Quijote. Cami-
namos cada uno en su cabalgadura 

y yo solamente le decía que sí a 
muchas cosas y a otras no.

Me convencía

Pues claro que me convencía. Y yo 
seguía junto a él en todos los entuer-
tos, en todas los líos que se metía 
mi amo. La verdad que me divertí 

mucho, y ahora todo lo recuerdo 
con mucha añoranza.

Me pregunto

¿Qué hubiese pasado si aquel día en 
que Carrasco lo volvió a la realidad eso 
no hubiese sido? ¿Se hubiese muerto 
como se murió, dejando de soñar?

Quijotadas
SANCHO PANZA

La investigadora postdoc-
toral de la UNAM Liliana 
González Austria Noguez 
realiza una labor de redes-
cubrimiento de los sepulcros 
mayas donde se encontra-
ron pinturas murales para 
realizar un inventario de 
este tipo de tumbas y desci-
frar algunos de los secretos 
que hay detrás.

La investigadora destaca 
que estos sepulcros son un 
bien frágil, importante de 
conservar y difundir por-
que datan del Preclásico 
Tardío al Clásico Tardío, es 
decir, del año 200 antes de 
Cristo al 900 de nuestra era.

Algunos de ellos fueron 
rellenados para evitar la 
caída de los edificios donde 
se encuentran.

“La pintura mural cons-
tituye un bien muy frágil, 
por lo que es importante 
conservarlo o, por lo me-
nos, darle difusión, ya que 
en ocasiones su existencia 
se queda guardada en los 
archivos del INAH, en las 
descripciones de los infor-
mes arqueológicos”, alertó 
González Austria.

Estas piezas se encuen-
tran en sitios arqueológicos 
Palenque o Calakmul, en 
México; Tikal, Río Azul, o 
Caracol, en Guatemala; y 
K’akabish, en Belice. Apenas 
se han contabilizado 25 se-
pulcros mayas de este tipo.

En México destaca la del 
Templo XX sub de Palenque, 
descubierta por el Grupo 
de Las Cruces, dirigido por 
Merle Greene Robertson, 
quien encontró una bóveda 
e introdujo una cámara por 
un pequeño agujero. Este 
mural muestra personajes 
que se diferencian por sus 
tocados y atavíos.

La tumba estuvo cerrada 
durante 13 años posteriores 
a su descubrimiento y en 
2012 se pudo descubrir el 
mural que va de piso a te-
cho, en dos tonos de rojo 
y con la representación de 
nueve personajes parecidos 
a los tallados en relieve en la 
famosa tumba del rey Pakal, 
en el Templo de las Inscrip-
ciones.

Estos murales dentro de 
los sepulcros destacan por 
sus colores que regular-
mente tienen una mezcla 
de rojo-blaco, rojo-negro, 
blanco-negro o rojo-rojo; es 
decir, son bicromáticas, pero 
realta que el pigmento rojo 
usado es proveniente de un 
mineral denominado cina-
brio, un sulfuro de mercurio 
altamente tóxico, pero dura-
dero y brillante.

En la investigación par-
ticipa Sonia Lombardo de 
Ruiz, especialista del Insti-
tuto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), detalla 
que sólo se ha detectado una 
de las tumbas con pigmen-
tos amarillos y azules.

Además, lamenta que su 
estudio sea limitado porque 

los datos son únicamente 
descriptivos y bastante li-
mitados, con fotografías que 
a veces son solo en blanco 
y negro.

González Austria destaca 
que estas pinturas abordan 
diversos tópicos, como mar-
car los puntos cardinales 
con el gobernante en el cen-
tro del universo; montañas, 
agua, símbolos de joyas o 
antepasados dinásticos.

El equipo de investiga-
ción a la par que realiza el 
inventario de las tumbas 
realiza experimentos para 
ver cómo funciona el cina-
brio y cuál es su comporta-
miento con el estuco, bajo 
condiciones controladas de-
bido a su toxicidad.

Investigadora de la UNAM redescubre 
sepulcros mayas decorados con murales
Liliana González busca realizar un inventario de las tumbas y descifrar sus secretos

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A decir de la investigadora, estos sepulcros son un bien “frágil, importante de conservar y difundir” porque datan del Preclásico Tardío al Clásico 
Tardío, es decir, del año 200 antes de Cristo al 900 de nuestra era. Apenas se han contabilizado 25 sepulcros mayas de este tipo. Foto UNAM
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Con su palacio de Napoleón 
destruido, el antiguo sitio 
griego de Antedón bombar-
deado y el único museo pri-
vado incendiado, el patrimo-
nio de Gaza está pagando un 
alto precio por la guerra.

La Organización de Na-
ciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco, por sus siglas 
en inglés) calcula, basándose 
en imágenes satelitales, que 
cerca de 41 lugares históricos 
han sufrido daños desde que 
Israel comenzó a bombar-
dear el territorio asediado a 
raíz del ataque de Hamas del 
7 de octubre.

Tanto en Israel como en 
los Territorios Palestinos, la 
arqueología constituye un 
tema político candente, y los 
descubrimientos se utilizan a 
menudo para justificar las rei-
vindicaciones de los dos pue-
blos enfrentados.

En el terreno, el arqueó-
logo palestino Fadel al Otol 
monitorea las destrucciones 
en tiempo real. Cuando tiene 
Internet, su WhatsApp se 
llena de fotos que muestran la 
evolución de los yacimientos 
y monumentos antiguos.

Cuando era adolescente, 
solía trabajar para misiones 
arqueológicas europeas, antes 
de ir a estudiar a Suiza y a Pa-
rís, al museo del Louvre.

En Gaza, dirige una red 
de 40 arqueólogos formados 
para excavar el suelo, recons-
truir el pasado en tercera 
dimensión y preservar el pa-

trimonio. Son ellos quienes le 
mandan las imágenes.

Todos los restos arqueoló-
gicos del norte han sido alcan-
zados, dijo desde el territorio 
bombardeado.

La ofensiva militar israelí 
en Gaza, lanzada en respuesta 
al ataque de octubre, ha de-
jado hasta ahora más de 33 
mil 700 muertos, civiles en su 
mayoría, según el Ministerio 
de Salud del territorio.

El patrimonio tampoco se 
han librado, salvo algunos de 
sus mayores tesoros. Esto se 
debe, curiosamente, al blo-
queo que Israel impone en la 
franja desde hace 16 años.

¿Saqueo estatal?

Blakhiya (antigua ciudad griega 
de Antedón) fue bombardeada 
directamente. La parte del ya-
cimiento que no habíamos em-
pezado a excavar fue alcanzada 
por el ataque, añadió. El sitio 
está situado cerca de unos cuar-
teles de Hamas.

En la ciudad vieja de Gaza, 
el palacio Al Basha quedó 
completamente destruido. 
Hubo bombardeos y luego lle-
garon los buldóceres, aseguró.

En el sitio había cientos de 
objetos antiguos y magníficos 
sarcófagos, añadió.

El palacio, de piedra ocre, 
se empezó a construir en el 
siglo XIII, y era conocido por 
los palestinos por haber alber-
gado a Napoleón Bonaparte 
al final de su desastrosa cam-
paña egipcia de 1799. 

Nuestros mejores hallaz-
gos fueron expuestos en Al 
Basha, señaló Jean-Baptiste 
Humbert, de la Escuela Bí-
blica y Arqueológica Francesa 
de Jerusalén (EBAF). Pero de 
momento, poco se sabe su des-
tino, y Humbert se pregunta 
si alguien habrá sacado los ob-
jetos antes de hacer explotar 
el edificio.

Las inquietudes aumen-
taron cuando el director de 
Antigüedades Israelíes, Eli 
Escusido, publicó un video en 
Instagram de soldados israelíes 
rodeados por jarrones y obje-
tos de cerámica antigua en el 
almacén de la EBAF, en Gaza.

Gran parte de lo que se ha 
desenterrado en Gaza estaba 
en el museo de Al Basha o 
en ese almacén. Los palestinos 
no tardaron en acusar al ejér-
cito israelí de saqueo. Pero un 

arqueólogo de la EBAF, René 
Elter, afirmó que no existen 
pruebas de saqueo estatal.

Mientras Israel cuenta con 
gran número de arqueólogos 
que han desenterrado impre-
sionantes tesoros antiguos, 
Gaza permanece relativa-
mente intacta pese a un rico 
pasado que se remonta a miles 
de años.

La franja de Gaza, situada 
entre el Sinaí y el Líbano, ha 
sido cruce de civilizaciones 
durante siglos e importante 
enlace entre África y Asia.

Como centro del comer-
cio de incienso, atrajo tanto a 
egipcios como a persas, grie-
gos, romanos y otomanos.

Una figura clave de la ex-
cavación de este glorioso pa-
sado durante las últimas déca-
das ha sido Jawdat Khoudary, 
magnate de la construcción y 
coleccionista gazatí.

En la década de 1990, 
tras los Acuerdos de Oslo y 
la creación de la Autoridad 
Palestina, Gaza experimentó 
un auge inmobiliario, pero 
cuando empezaron las obras 
de los nuevos edificios, los 
trabajadores se toparon con 
un sinfín de objetos antiguos. 

Khoudary amasó los tesoros 
en su residencia y los presentó 
a los arqueólogos extranjeros.

Marc-André Haldimann, 
entonces conservador del 
MAH, el museo de arte e 
historia de Ginebra, no daba 
crédito cuando visitó el jar-
dín de la mansión de Khou-
dary en 2004.

Nos encontramos ante 
4 mil objetos, incluso una 
avenida de columnas bi-
zantinas, recordó.

La admiración que desper-
taron los objetos le llevó a la 
idea de organizar una gran 
exposición del pasado gazatí 
en el MAH, y construir un 
museo en el propio territorio 
palestino para que los habi-
tantes se apropiaran de su pa-
trimonio.

Así, a finales de 2006, cerca 
de 260 objetos de la colección 
Khoudary salieron de Gaza 
con destino a Ginebra, y algu-
nos formaron parte más tarde 
de otra exitosa exposición en 
el Instituto del Mundo Árabe 
(IMA) de París; sin embargo, 
los cambios geopolíticos al-
teraron los planes. En junio 
de 2007, Hamas expulsó a la 
Autoridad Palestina de Gaza e 
Israel impuso su bloqueo.

Como consecuencia, los 
objetos gazatíes se quedaron 
atrapados en Ginebra. El pro-
yecto del museo quedó en 
punto muerto.

Khoudary no perdió la es-
peranza y construyó el hotel-
museo Al Mathaf en el norte 
de Ciudad de Gaza, donde 
años después empezaría la 
actual ofensiva militar israelí.

Al Mathaf permaneció 
bajo control israelí durante 
meses, explicó Khoudary, 
quien huyó de Gaza a Egipto.

“En cuanto se marcharon, 
pedí a algunas personas que 
fueran allí para ver en qué 
estado se encontraba el lugar. 
Me quedé en shock. Faltaban 
varios objetos y habían pren-
dido fuego a la sala”, aseguró.

La Afp contactó con el ejér-
cito israelí, pero éste declinó 
comentar esas destrucciones 
y acusó a Hamas de usar hos-
pitales, escuelas y sitios patri-
moniales con fines militares.

Cerca de 41 sitios históricos han sido 
destruidos en Gaza por Israel: Unesco
El palacio de Napoleón, Antedón y su museo privado, entre los lugares devastados

AFP

JERUSALÉN

▲ Tanto en Israel como en los Territorios Palestinos, los descubrimientos arqueológicos se 
utilizan a menudo para justificar las reivindicaciones de los dos pueblos enfrentados. Foto Afp

Todos los restos 

arqueológicos 

del norte han 

sido alcanzados, 

reveló Fadel al 

Otol
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PSG remonta ante Barcelona, 
golea y está en semifinales

En superioridad numérica 
durante más de una hora, 
el París Saint-Germain supo 
darle la vuelta al encuentro 
ante el Barcelona para ins-
talarse en las semifinales de 
la Liga de Campeones.

Kylian Mbappé anotó un 
doblete y el PSG remontó el 
martes tras la derrota que 
sufrió como anfitrión en el 
duelo de ida, para golear 4-1 
al equipo español.

PSG aprovechó que el de-
fensa uruguayo del Barce-
lona, Ronald Araújo, recibió 
una tarjeta roja en la primera 
mitad y terminó con un global 
de 6-4 para situarse entre los 
mejores cuatro por primera 
vez desde el 2021. 

En dos ocasiones conse-
cutivas, había caído en los 
octavos de final.

“Me siento muy orgu-
lloso”, dijo el entrenador del 
PSG, Luis Enrique, ex jugador 
y ex técnico del Barcelona. 
“Mostramos lo que queríamos 
hacer. Hemos recibido un gol, 
pero hemos permanecido in-
tactos en nuestra mentalidad. 
Continuamos jugando y ata-
cando. Hemos hecho todo lo 
que podíamos para ser mejo-
res que el Barcelona. Mis ju-
gadores han mostrado mucho 
carácter, entusiasmo y deseo”.

El ex delantero del Bar-
celona, Ousmane Dembélé, 
y Vitinha también anotaron 

por el París Saint-Germain 
después de la expulsión de 
Araújo a los 29 minutos por 
una falta sobre Bradley Bar-
cola, quien se escapaba ha-
cia el arco.

“Con 11 hemos estado 
cómodos, dominando, me 
hubiera gustado jugar 11 
contra 11 toda la elimi-
natoria. Debería ser muy 
claro y evidente para que 
un equipo se quedara con 
uno menos porque así es 
casi imposible”, lamentó el 
técnico barcelonista, Xavi 
Hernández.

Barcelona inició bien y 
abrió el marcador con un 
tanto de Raphinha a los 12 
minutos, pero los visitantes 
tomaron el control al tener 

más jugadores en la cancha 
y el Barcelona no logró me-
terse otra vez al encuentro.

Mbappé marcó a los 61 y 
89 minutos.

El club catalán alcanzó la 
fase de eliminación directa 
de la máxima competencia 
europea tras quedar elimi-
nado dos años seguidos en 
la fase de grupos.

En el otro partido de 
cuartos de final disputado el 
martes, Borussia Dortmund 
derrotó 4-2 al Atlético de 
Madrid para avanzar con 
global de 5-4.

Mbappé espera ganar el 
que sería su primer título 
de la Liga de Campeones. 
Luego de esta campaña, 
se marchará del PSG, que 

tampoco se ha coronado en 
este torneo.

El comienzo fue auspi-
cioso para el Barça, que tomó 
la ventaja en su primer ata-
que, por medio de un tanto 
fortuito de Raphinha, luego 
que un centro rasante de La-
mine Yamal desde el costado 
derecho le rebotó en la espi-
nilla al atacante brasileño y 
se fue a las redes.

PSG igualó unos 10 minu-
tos después de la expulsión 
de Araújo. Dembélé remató 
cerca del segundo palo, tras 
un centro de Barcola.

Este miércoles, a partir 
de las 13 horas, Real Madrid 
visita al Manchester City (la 
serie está 3-3) y el Arsenal al 
Bayern Múnich (2-2).

AP

BARCELONA

 Kylian Mbappé y el PSG golearon al Barcelona y lo eliminaron de la Liga de Campeones. Foto Ap

Mbappé anota doblete; Borussia Dortmund elimina al Atlético: 4-2  

LeBron, Curry y Durant encabezan un dream team de EU para París 2024

Tulum.- LeBron James planea 

volver a los Juegos Olímpicos. 

Stephen Curry prevé acudir por 

primera ocasión. Kevin Durant 

estará ahí con la intención de 

hacer historia.

Y todos son parte de un plantel 

repleto de estrellas que com-

petirán por Estados Unidos en 

París 2024.

La federación estadunidense 

de basquetbol ha recibido la 

confirmación de parte de 12 

jugadores -James, Durant, 

Curry, Bam Adebayo, Devin 

Booker, Joel Embiid, Jayson 

Tatum, Anthony Davis, Jrue 

Holiday, Tyrese Haliburton, 

Anthony Edwards y Kawhi 

Leonard-, que han aceptado 

la invitación para formar parte 

de la selección olímpica, dije-

ron tres personas con conoci-

miento de las decisiones.

El grupo incluye a siete 

basquetbolistas que han 

ganado antes medallas 

olímpicas de oro.

Las fuentes hablaron con 

“The Associated Press” con la 

condición de permanecer en 

el anonimato, dado que la fe-

deración no prevé divulgar los 

nombres sino hasta este miér-

coles. Leonard, finalista en 

cada una de las dos últimas 

selecciones olímpicas, fue la 

última pieza que se colocó en 

el rompecabezas, señaló una 

de las personas.

El talento reunido en este 

equipo es asombroso. De los 12 

que se han comprometido, siete 

finalizaron la temporada regular 

entre los 15 mejores anotadores 

por partido en la NBA. James 

es el máximo anotador en la 

historia de la liga.

Curry es el líder histórico de 

triples. Haliburton ganó el tí-

tulo de más asistencias por 

duelo. Y 10 elementos de la 

lista fueron elegidos este año 

al Juego de Estrellas.

AP

Mérida.- Yadir Drake y 

Lázaro Alonso, jugado-

res de los Leones, fueron 

suspendidos dos partidos 

por la Liga Mexicana del 

Beisbol tras su participa-

ción en la batalla campal 

que ocurrió durante el en-

cuentro entre Yucatán y 

León el domingo pasado. 

Ambos cubanos también 

recibieron una multa eco-

nómica. Al batboy Jesús 

Zazueta se le apercibió 

“luego de mostrar una 

conducta agresiva; en 

caso de reincidir será 

sujeto de una sanción”, 

indicó el circuito en un 

comunicado. 

Drake y Alonso comenza-

ron a cumplir su castigo 

en el primer choque de 

la serie ante los Olme-

cas en Tabasco el mar-

tes por la noche. Fabricio 

Macías remplazó a “Black 

Panther” como jardinero 

derecho y segundo en el 

orden al bate.

Del lado de los Bravos, el 

receptor Marco Chicuate y 

el jugador de cuadro José 

Israel Camacho fueron 

suspendidos dos juegos 

y se les aplicó una multa 

económica. Además, “al 

jardinero Tito Polo y al lan-

zador Juan Mateo se les 

apercibe luego de mostrar 

una conducta provocativa 

durante el evento; en caso 

de reincidir serán sujetos 

de una sanción”.

Por otra parte, el estadio 

“Víctor Cervera Pacheco” 

de Kanasín está cada vez 

más listo para ser la casa 

temporal de los Leones a 

partir del próximo martes 

23, cuando arranque la 

serie inaugural frente a 

los Tigres de Quintana 

Roo. Entre las áreas que 

ya se encuentran al cien 

están las nuevas gradas 

y la casa club de los 

melenudos. También ha-

brá dos restaurantes y 

Leoneshop, la tienda de 

souvenirs.

DE LA REDACCIÓN

Suspendidos 
dos partidos 
Drake y Alonso, 
así como los 
bravos Chicuate y 
Camacho



Lo ideal es que la conversa-
ción previo a la ceremonia 
de apertura de los Juegos 
Olímpicos de París se con-
centrara en su grandioso te-
lón de fondo: un atardecer de 
verano en el río Sena, con los 
deportistas transitándolo en 
embarcaciones y vitoreados 
por una multitud.

Pero más allá de la román-
tica escena que París ha con-
cebido, los crecientes temores 
por la seguridad han tenido 
un impacto en un acto al 
aire libre sin precedente. En 
enero, la cantidad de espec-
tadores que tendrán permi-
tido ingresar a la ceremonia 
se redujo de unos 600 mil a 
aproximadamente 320 mil.

Los turistas recibieron 
la advertencia de que no se 
podrá presenciarla gratuita-
mente desde las riberas de-
bido a que el gobierno francés 
ha dado marcha atrás en su 
ambicioso plan debido a cues-
tiones de seguridad. Posterior-
mente, el 24 de marzo, Fran-
cia incrementó a su máximo 
nivel la alerta de seguridad 
tras el atentado en una sala de 
conciertos en Rusia, del cual el 
Estado Islámico se atribuyó la 
responsabilidad.

El presidente francés Em-
manuel Macron indicó que la 
ceremonia podría acabar en 
el Stade de France si se consi-
dera que la amenaza de segu-
ridad es demasiada elevada.

La seguridad y la trans-
portación son los asuntos que 
más preocupan al acercarse 

los Juegos de París, entre el 
26 de julio (las competencias 
comienzan el 24 con futbol y 
rugby seven) y el 11 de agosto.

Aquí un repaso a los pre-
parativos:

Sedes

La Villa Olímpica y el Cen-
tro Acuático están cerca del 
Stade de France.

El escenario de los depor-
tes acuáticos, con 5 mil bu-
tacas, fue construido casi 
totalmente de madera y está 
conectado con el estadio na-
cional vía un puente peatonal.

La Villa y el Centro Acuá-
tico están en una zona pobre 
y ambas instalaciones dejarán 
un legado para dicha área. Pero 

la mayoría de las 35 instalacio-
nes tienen mucha historia.

Los jinetes en la equitación 
galoparán en el Palacio de Ver-
salles, donde Luis XVI y María 
Antonieta fueron anfitriones 
de fastuosos banquetes.

El Palacio de la Concordia, 
donde Louis XVI pasó por la 
guillotina en 1793 y el líder 
revolucionario Maximilien 
Robespierre tuvo la misma 
suerte un año después, reci-
birá competencias que buscan 
captar el interés del público jo-
ven como el “breaking”, “skate-
boarding”, el BMX “freestyle” 
y el basquetbol 3x3.

El Gran Palacio, cons-
truido para la Exposición 
Universal de París en 1900, 
tendrá la esgrima y el tae-

kwondo. El estadio Yves-
du-Manoir en Colombes, un 
suburbio al norte, será otro 
eslabón con el pasado: fue 
el principal escenario de los 
Juegos de París 2024. Este 
será el sitio para los partidos 
de hockey sobre césped.

La cancha del estadio de 
futbol Parque de los Príncipes, 
donde el astro Kylian Mbappé 
juega con el París Saint-Ger-
main, es una de las siete en el 
país en las que se disputarán 
encuentros. Los franceses no 
pierden la esperanza de que 
Mbappé juegue con “Les Bleus”.

El volibol de playa será a 
los pies de la Torre Eiffel y el 
tenis, desde luego, en Roland 
Garros, sede del Abierto de 
Francia. Roland Garros, donde 

Rafael Nadal ha hecho historia 
con sus 14 consagraciones en 
el torneo, será también el sitio 
para las finales del boxeo. 

Los surfeadores no esta-
rán en París. Competirán en 
Teahupo’o, una villa en Tahití, 
y pernoctarán en un crucero 
anclado en la isla de la Polinesia 
francesa. La ventosa Marsella 
será el escenario de la vela.

Entradas

Cerca de 9 millones de los 10 
millones de boletos disponi-
bles ya se vendieron, según 
los organizadores y el 63% 
de los compradores están en 
Francia. Los eventos más po-
pulares, en orden, son: futbol, 
atletismo, baloncesto, rugby 
seven, volibol, balonmano, 
volibol de playa, hockey sobre 
césped, tenis y water polo.

El comité organizador de los 
Juegos de París pondrá 250 mil 
boletos adicionales a la venta 
este miércoles 17 en el marco 
de los 100 días antes de la justa.

Los boletos normales para la 
revancha del duelo por la me-
dalla de oro del futbol femenil 
entre Estados Unidos y Japón 
van de los 50 euros (54 dólares) a 
los 200 euros (216 dólares). 

Seguridad

Alrededor de 30 mil agentes 
de policía serán movilizados 
todos los días, y 45 mil tra-
bajarán durante la ceremo-
nia de apertura.

Con sus propios recursos 
exigidos al máximo, Francia ha 
pedido a 46 países que aporten 
2 mil 200 agentes adicionales.

Incluso sin ayuda de Apolo, la 
llama que arderá en los Juegos 
Olímpicos de París fue encen-
dida el martes en el lugar en el 
sur de Grecia donde se celebra-
ban los juegos de la antigüedad.

Las nubes frustraron los 
esfuerzos de conseguir una 
llama de la forma tradicio-
nal, en la que una actriz 
vestida como una sacerdo-
tisa griega utiliza el sol para 
prender una antorcha pla-
teada tras ofrecer una ora-
ción simbólica a Apolo, el 
antiguo dios griego del Sol.

En lugar de eso se utilizó 
una llama de reserva, que 
fue encendida en el mismo 
lugar el lunes, durante el 
ensayo general. 

La intérprete acudió di-
rectamente a la llama de 
reserva, que se mantenía 
en una réplica de alfarería 
griega antigua. Irónica-

mente, unos pocos minutos 
después brilló el sol.

Desde el antiguo estadio 
en Olimpia, una sucesión de 
portadores de la antorcha lle-
varán la llama a lo largo de más 
de 5 mil kilómetros por Grecia 
hasta entregarla a los organi-
zadores de los Juegos de París 
en Atenas el próximo día 26.

El primer portador de 
la antorcha fue el remero 
griego Stefanos Douskos, 
medallista de oro en 2021 en 
Tokio. Él corrió hacia un mo-
numento cercano que con-
tiene el corazón del barón 
francés Pierre de Coubertin, 
quien impulsó la formación 
de los juegos modernos.

La llama de la justa parisina se enciende en Grecia, pese a la falta de sol

AP
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Grandiosa apertura de los Juegos de 
París sufre con problemas de seguridad
Muchas sedes, llenas de historia; el volibol de playa, a los pies de la Torre Eiffel

AP

PARÍS

▲ La Asamblea Nacional francesa expone esculturas de la Venus de Milo practicando depor-
tes olímpicos. La justa será inaugurada en París el 26 de julio. Foto Antonio Bargas
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Por segunda vez, Estados 
Unidos solicitó este martes 
un panel bajo el Mecanismo 
Laboral de Respuesta Rá-
pida (MLRR) para abordar 
la presunta denegación de 
derechos a la libertad de 
asociación y negociación co-
lectiva en la empresa de call 

center Atento Servicios, ubi-
cada en Pachuca, Hidalgo.

La representante comer-
cial de los Estados Unidos, 
Katherine Tai, anunció lo 
anterior y se trata del pri-
mer panel en el sector de 
las telecomunicaciones.

Lo anterior, debido a 
que si bien en 17 casos se 
han abordado con éxito las 
violaciones laborales, no 
fue posible hacerlo en el 
asunto de Atento y, por lo 
tanto, Estados Unidos de-
terminó que es apropiado 
solicitar un panel para ve-
rificar el cumplimiento de 
la instalación con las leyes 
laborales mexicanas.

El MLRR “es un instru-
mento probado y crítico 
para defender el libre ejer-
cicio de la libertad sindical y 
los derechos de negociación 
colectiva. Seguimos abiertos 
a colaborar con el gobierno 
de México para encontrar 
una solución a este asunto 
y lograr un resultado justo 
para todos los trabajadores 
involucrados”, dijo la emba-
jadora Katherine Tai.

En tanto la subsecreta-
ria adjunta para Asuntos 
Laborales Internacionales, 
Thea Lee, secundó que la 
solicitud de panel de este 
martes “refleja nuestro 
compromiso de utilizar to-
das las herramientas dis-
ponibles en el Acuerdo en-
tre Estados Unidos, México 
y Canadá para proteger los 
derechos de los trabajado-
res, incluido el derecho a la 
libertad de asociación”.

EU vuelve a solicitar panel por presunta 
denegación de los derechos sindicales
La embajadora estadunidense, Katherine Tai, puntualizó que siguen “abiertos a 

colaborar con el gobierno de México para encontrar una solución a este asunto”

EMPRESA EN PACHUCA ESTÁ EN LA MIRA DEL MLRR

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO
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NUEVA FUNCIÓN l MAGÚ

Tras subrayar que la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación se está excediendo 
en sus funciones al asumir 
por sí sola la decisión de 
anular la Prisión Preventiva 
Oficiosa (PPO) -derivado de 
una resolución de la Corte 
Interamericana de Dere-
chos Humanos-, la secreta-
ria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, advirtió que 
de invalidar el articulo 19 
de la Constitución, impacta-
ría en la posible liberación 
de 68 mil presuntos delin-
cuentes: 11 mil 640 acusa-
dos de homicidios; 7 mil 150 
de secuestros; 5 mil 617 de 
violación y 4 mil 13 de nar-
cotráfico, entre otros.

En la conferencia presi-
dencial, dijo que aunque esta 
resolución obliga a todo el es-
tado mexicano, la SCJN atrajo 
la sentencia oficiosamente 
para interpretarla y cómo 
México debe darle cumpli-
miento” descalificando otras 
opciones, entre ellas, una ob-
via, es que el Congreso de la 
Unión debería analizar estas 
modificaciones.

Señaló que ante esta pre-
ocupación, el Gabinete de 
Seguridad envió una carta 
a cada uno de los ministros 
de la Corte expresándoles 
los alcances de tomar esta 
decisión porque, tan sólo 
en el Estado de México, 
desactivar la prisión pre-
ventiva oficiosa, implicaría 
la liberación, con riesgo de 
fuga de 21 mil 718 presun-
tos delincuentes; en Jalisco 
8 mil 342 y en Veracruz 
4 mil 554, cuando en gran 
medida la cantidad de per-
sonas en esta condición 
obedece a la gran tardanza 
en los procesos legales que 
hay en el Poder Judicial.

En el caso de los tres es-
tados peninsulares, el ma-
yor número de personas 
en PPO lo tiene Quintana 
Roo, con mil 415 reclusos; 
Yucatán, con 371 y Cam-
peche, con 252.

“Invalidar la 
PPO liberaría 
a miles de 
presuntos 
delincuentes”

ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

El ministro en retiro, Ar-
turo Zaldívar, en conferen-
cia de prensa acompañado 
del dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado, 
anunció que, junto con 
el partido guinda y con 
el equipo de campaña de 
Claudia Sheinbaum, aban-
derada presidencial de Si-
gamos Haciendo Historia, 
presentarán durante los 
próximos días una denun-
cia de juicio político en con-
tra de la presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, así como una serie 
de denuncias igualmente 
contra la ministra Piña 
ante la propia Corte, ante 
el Consejo de la Judicatura 
Federal, ante la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR), 
y ante el Instituto Nacional 
de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protec-
ción de Datos Personales 
(Inai), así como diversas 

quejas ante el Instituto Na-
cional Electoral (INE).

Recalcó que el cúmulo 
de irregularidades por la 
“intervención indebida de 
Norma Piña en el proceso 
electoral y el uso faccioso de 
la Corte y del Poder Judicial 
de la Federación, nos obliga 
a presentar una denuncia 
de inicio de juicio político en 
contra de la ministra presi-
denta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación… 
por realizar actos que re-
dundan en un ataque a las 
instituciones democráticas 
como es la autonomía del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, su 
organización y la determi-
nación de su presidencia, así 
como por violaciones a de-
rechos humanos e injeren-
cia en los procesos electo-
rales por la dolosa filtración 
del acto admisorio”.

Agregó que “la ministra 
Piña ha incurrido en res-
ponsabilidades que pudie-
ran dar lugar a delitos, en 
responsabilidades electora-
les, administrativas y po-

líticas. Es indigno usar a la 
Corte para pretender obte-
ner beneficios de una can-
didata de la derecha con-
servadora, y para tratar de 
detener la reforma judicial 
que estamos empujando”.

Al referirse a la investi-
gación en su contra por la 
“supuesta denuncias anóni-
mas, sin ninguna prueba”, 
Zaldívar subrayó que “la 
ministra Piña decidió inter-
venir en el proceso electo-
ral”. Consideró que la de-
nuncia se “filtró en medios 
y redes con el único propó-
sito de dañar políticamente 
a mi persona y a nuestro 
movimiento”, señaló Zaldí-
var este martes.

Sostuvo que “no es nueva 
la cercanía de Norma Piña 
con la candidata del PRIAN, 
y la derecha, con los inte-
reses que ella representa” 
y dijo que sus votaciones y 
decisiones “son clarísimas 
para ubicarla como brazo 
opositor” al gobierno del 
presidente López Obrador 
y ahora a la candidatura de 
Claudia Sheinbaum.

Adelantó que ante la FGR 
presentarán una denuncia 
por la probable comisión de 
delito en contra de la admi-
nistración de justicia “porque 
es evidente la enemistad ma-
nifiesta que tiene la ministra 
Piña conmigo, se debió ha-
ber excusado de conocer este 
caso. Estaba impedida para 
conocer este asunto”.

También la denunciarán 
ante la FGR por el probable 
ejercicio ilícito del servicio 
público por la sustracción 
de información bajo su cus-
todia, relacionada con la dis-
tribución masiva de la de-
nuncia y el acto admisorio.

Frente a la Fiscalía es-
pecializada para la aten-
ción de delitos electorales 
de la FGR, por el probable 
“uso ilegal de fondos, bie-
nes y servicios a su dispo-
sición para apoyar o perju-
dicar a una candidatura”, 
así como por la probable 
comisión de delito electo-
ral “consistente en apoyar 
de cualquier forma en apo-
yar a un candidato o perju-
dicar a otro candidato”.

Denunciará Zaldívar a Norma 
Piña ante la SCJN, CJF y FGR
Presentará quejas respaldado por Morena y equipo de Sheinbaum

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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A cuatro años de la publica-
ción de la Ley de Amnistía 
promovida por el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, y en el marco del Día 
Internacional del Preso Polí-
tico que se conmemora el 17 
de abril -el cual se remonta a 
la primera liberación de Ma-
hmud Baker Hijazi, un en-
carcelado palestino por mo-
tivos políticos–, activistas 
del Comité Cerezo explica-
ron los logros y lo que falta 
para cumplir la promesa de 
justicia que significaba esta 
iniciativa, que si bien logró 
la liberación de personas 
injustamente aprehendidas, 
aún deja vacíos por resolver.

“En México, 85 por ciento 
(de los presos políticos) ha 
salido, ya sea por la Ley de 
Amnistía o por otros meca-
nismos de defensa jurídica, 
como el desistimiento de la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) o recursos jurídi-
cos como el amparo, y así se 
han liberado presos políticos, 
digamos que los más emble-
máticos que estaban desde 
antes de 2018, no obstante, 
hay un pequeño sector aún, 
nosotros les decimos los ol-

vidados, que son los que ya 
nadie reivindica después de 
20 o 25 años sus propias or-
ganizaciones han dejado de 
existir y se han quedado ahí 
en la congeladora, con penas 
a veces de sesenta u ochenta 
años. (La Ley de Amnistia) 
ha sido una justicia a cuen-
tagotas, no ha beneficiado 

a todos los presos políticos”, 
señaló Héctor Cerezo Con-
treras, integrante fundador 
del Comité Cerezo México, 
organización de derechos 
humanos.

Falta voluntad política

En entrevista con este me-
dio, Héctor Cerezo declaró 
que muchos de los casos que 
se encuentran aún sin aten-
ción se debe a la falta de 
voluntad política y no por 
vacíos legales o falta de he-
rramientas jurídicas. 

“Es simple falta de volun-
tad política de querer garanti-
zar la justicia, aunque sea tar-
día, porque son presos que en 
su tiempo ayudaron a la de-
rrota del PRI o a la transición 
de los partidos políticos (...)  lo 
que han hecho es lavarse las 
manos en muchos de los casos, 
digamos que como no hay un 
costo político por tener a pre-
sos que llevan 15 años y que 
ya nadie reivindica, que sólo 
existen en unas estadísticas, 

no hay organizaciones que les 
lleven el expediente, que ha-
gan mítines, que hagan ruido, 
y como no hay todo esto, no 
hay un costo político y sim-
plemente en la Secretaría de 
Gobernación no mueven ni 
un dedo. Si no eres un preso 
político que genere moviliza-
ción, te quedas en el cajón del 
olvido”. 

Periodo de AMLO

Cerezo destacó que aunque 
el gobierno federal ha decla-
rado constantemente que 
durante la actual administra-
ción ya no existen casos de 
presos políticos, sí se han pre-
sentado, tal como el de Higi-
nio Bustos Navarro, luchador 
social hidalguense aprehen-
dido en 2021 y procesado en 
el estado de Veracruz. 

“Ha habido nuevos pre-
sos políticos a partir de 2018 
y las características de estos 
son dos: uno, quienes defien-
den el derecho a la protesta, 
es decir, personas u organi-

zaciones que se movilizan, 
que marchan, que realizan 
mítines, que cierran calles, 
que toman casetas, a ese tipo 
de organizaciones que no 
se plegaron a la 4T (Cuarta 
Transformación) o a Morena, 
que tienen un discurso más 
a la izquierda que Morena, 
muchas de ellas anti capita-
listas, otras socialistas, son 
las que están sufriendo esos 
mecanismos de represión 
por motivos políticos”.

Asimismo, el activista 
destacó que “el otro gran 
sector son quienes defien-
den el territorio, ya sea 
bosques, agua, contra la 
minería, contra los mega 
proyectos, esos dos grandes 
sectores que se enfrentan a 
los intereses privados, sobre 
todo transnacionales o in-
clusive ya con capital nacio-
nal, son los que digamos que 
han nutrido el listado de los 
nuevos presos políticos (...) 
como cualquier gobierno, ja-
más va a aceptar que tienen 
presos por estos motivos”. 

Delitos graves, el obs-
táculo mayor

Sumado a lo difícil que ha 
sido para los activistas el 
hacer llegar a la Secretaría 
de Gobernación los casos de 
los presos olvidados por la 
actual Ley de Amnistía, tam-
bién existe otro obstáculo: la 
gravedad de los delitos que 
suelen imputarle a los lu-
chadores sociales con el fin 
de que la cárcel sea segura, 
aún cuando no haya pruebas 
para generar una sentencia.

“Cuando los luchado-
res sociales están presos o 
duran muchísimos años, 
efectivamente están por 
homicidio, por secuestro, 
por portación de armas, o 

sea, aparte los señalan de 
cuatro o cinco delitos (...) sí 
dificulta (el proceso de libe-
ración) cuando son acusados 
de delitos graves. Hay una 
continuidad histórica de 
estos actos, que es la crimi-
nalización mediante delitos 
que son graves, como el ho-
micidio, el secuestro, incluso 
con la reforma ahora ya es 
grave tomar una caseta y no 
alcanzas ni siquiera fianza”.

Cerezo concluyó que la 
actual Ley de Amnistía pro-
movida por AMLO es la “de 
más corto alcance que ha co-
nocido la historia de México 
(...) si ves la ley estatal en 
Oaxaca que se creo que en 
2007, sí liberó a todos los 
presos políticos, liberó a acu-
sados de guerrilleros, a lu-
chadores sociales, entonces 
el defecto de esta ley es que 
es tan abierta que no dice a 
quién beneficia en concreto”.

“Ley de Amnistía ha sido una justicia a 
cuentagotas para los presos políticos”
Prácticas de Calderón y EPN continúan vigentes en gobierno de AMLO, opina activista

MELISA AGÜERO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Hay un pequeño sector, los que ya nadie reivindica, sus propias organizaciones han dejado 
de existir y se han quedado ahí en la congeladora: Héctor Cerezo. Foto Rodrigo Díaz
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E
l proyecto de amnistía pu-
blicado durante el mandato 
de AMLO busca liberar a 
personas que hayan sido in-

culpadas o en quienes recaiga una 
acción penal desproporcionada e 
injusta; no obstante, la realidad es 
distinta para cada caso, sobre todo 
en municipios o estados donde, a pe-
sar de haberse convertido en more-
nistas, es decir, el partido oficialista, 
los perfiles de funcionarios siguen 
siendo de la vieja guardia.

Respecto al hidalguense Higinio 
Bustos Navarro, se trata de un caso 
amañado que se arrastra desde 2008. 
El defensor de la tierra e integrante 
del Frente Nacional de Lucha por 
Socialismo (FNLS) fue acusado en 
aquel año de homicidio calificado sin 
haber sido siquiera mencionado en la 
carpeta de investigación abierta tras 
este delito, por lo cual las órdenes de 
aprehensión solicitadas en su con-
tra fueron negadas por los jueces al 
no contar con elementos suficientes 
para su detención; según documenta 
el Comité Cerezo, el 21 de enero de 

2011 la entonces Procuraduría Gene-
ral de Justicia (PGR) logró que el juez 
Valentín Bolaños emitiera la orden 
de aprehensión contra Higinio, la 
cual se cuplimentó el 3 de mayo de 
2021, a pesar de que su nombre no 
aparecía en la averiguación.

“El caso de Higinio hay que hacer 
un paréntesis porque a él lo acusan 
de un caso de 2010, o sea, es (Genaro) 
García Luna, la Siedo (Subprocura-
duría en Investigación Especializada 
de Delincuencia Organizada), en ese 
momento abren todo un expediente 
y es hasta hace tres años que dan 
la orden de aprehensión, es un ex-
pediente armado desde la entonces 
PGR, que inexplicablemente Mo-
rena se lo compra y está ejecutando 
esa orden de aprehensión (...) lo que 
pasa es que organizaciones como el 
FNLS no se plegaron a Morena y en 
la región (huasteca hidalguense) sí 
tienen capacidad de movilización y 
representan un adversario político 
para Morena, como fue antes para el 
PRI, pensamos que sí hay una lógica 
federal y estatal de contener a ese 
movimiento en específico (...) hay que 
recordar que también ya mataron a 
Gregorio de la Cruz en la misma zona 

y también era integrante del FNLS y 
fue una ejecución en la que le corta-
ron las orejas, el cuero cabelludo, muy 
brutal y enmarcado en ese gobierno 
de Morena que está respondiendo, 
el menos en esa región, a los intere-
ses históricos de los caciques”, explicó 
Héctor Cerezo, integrante del Comité 
Cerezo y quien da seguimiento al 
caso de este preso político que actual-
mente se encuentra sentenciado en 
el estado de Veracruz.   

Muchos de los sentenciados por 
delitos menores salieron casi de in-
mediato tras la publicación de la Ley 
de Amnistía, pero aquellos que es-
tán siendo juzgados o sentenciados 
por delitos de alto impacto, como 
homicidio, aún sin pruebas de los 
hechos ni debido proceso, siguen en 
prisión, ya que como dice el abogado 
Hegel Mariano Ramírez, a los jueces 
“les asustan los delitos graves y les 
genera muchos prejuicios cuando 
ven que alguien es acusado por ho-
micidio calificado o por secuestro, 
se espanta y tienen miedo de dejar 
libre a una persona acusada por un 
delito grave y prefieren dictar una 
sentencia condenatoria para dejarle 
la responsabilidad a la sala penal”.

Los delitos de alto impacto, como 
aquellos contra la salud, están con-
templados en la amnistía nacional 
porque se sabe de la reiterada vio-
lación al debido proceso que ejer-
cen las autoridades encargadas de 
impartir justicia, no obstante, dada 
la relevancia de estos delitos, no es 
tan fácil salir de allí aún si no hay 
pruebas suficientes para culpabilizar 
al imputado, y es así como la admi-
nistración de AMLO va enlistando 
nuevos presos políticos, como el caso 
de Higinio Bustos.

Quizá si alguien preguntara por 
él en alguna mañanera. Quizá si su 
nombre se mencionara y analizara 
como el caso de Cassez y Vallarta, 
o Aburto. Si tan sólo los reflectores 
voltearan a Higinio Bustos Nava-
rro y todos los presos políticos que 
faltan por liberar, que cada uno tu-
viera un documental en platafor-
mas como Netflix. Pero en algunos 
casos, a pesar de las promesas de 
liberación hechas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el 
acuerdo se sigue manchando por 
intereses. 

melisaaguero@lajornadamaya.mx

Higinio Bustos, ¿olvidado por la Ley de Amnistía?
MELISA AGÜERO

▲ “El caso del hidalguense Higinio Bustos Navarro es uno amañado que se arrastra desde 2008. El defensor de la tierra e integrante del Frente Nacional de Lucha 
por Socialismo fue acusado de homicidio calificado sin haber sido siquiera mencionado en la carpeta de investigación”. Foto Facebook Higinio Bustos



Lo que México quiere es que 
la Corte Internacional de 
Justica (CIJ) de La Haya ac-
túe para que no sólo Ecuador 
rinda cuentas por el asalto 
a la embajada mexicana en 
Quito, sino para que ningún 
otro país vuelva a incurrir 
impunemente en este tipo de 
graves violaciones al derecho 
internacional, aseguró este 
martes el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. “Si no 
se actúa así, la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) 
va a quedar como un florero, 
nada más de adorno”. declaró.

En una cumbre virtual de 
jefes de Estado de la Comuni-
dad de Estados Latinoamerica-
nos y Caribeños (CELAC), dijo 
que su gobierno insistirá en su 
planteamiento de que Ecua-
dor sea suspendido de la ONU 
en tanto que no reconozca que 
transgredió las convenciones 
internacionales al ingresar 
al edificio diplomático mexi-
cano, que ofrezca una disculpa 
por ello y presente garantías 
de no repetición.

Aseguró que no respon-
derá a los dichos del presi-
dente Ecuatoriano, Daniel 
Noboa, que el lunes ofreció 
dialogar “con ceviche y tacos”.

“No hay ningún comenta-
rio, porque no es una frivo-
lidad este asunto”, aseveró el 
jefe del Ejecutivo mexicano e 
insistió en que el diálogo con 
Ecuador será ante la CIJ.

“Nosotros queremos que 
la CIJ actúe y es muy claro 
lo que estamos planteando, 
primero, una separación del 
Estado de Ecuador de las Na-
ciones Unidas en tanto no 
se pronuncien ofreciendo 
un compromiso de no repe-
tición, la aceptación de que 
violaron nuestra soberanía”, 
explicó el mandatario.

“No se puede permitir que 
se rompa, que se vulnere el 
derecho internacional, como 
se hizo en el caso de Ecuador, 
porque entonces sería la ley 
del más fuerte, el mundo de 
los gorilas, ya lo he dicho, con 
todo respeto a los gorilas”, dijo 
el tabasqueño.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pidió 
este martes a los países 
miembros de la Comunidad 
de Estados Latinoamerica-
nos y Caribeños (CELAC) 
que se sumen a la demanda 
interpuesta por México 
contra Ecuador ante la 
Corte Internacional de Jus-
ticia (CIJ) de La Haya.

“Agradecemos la solida-
ridad de la mayoría de los 
pueblos y de los gobier-
nos de América Latina y 
del Caribe y queremos 
también proponerles, si lo 
consideran viable, que nos 
acompañen suscribiendo 
la denuncia en el Tribunal 
de Justicia internacional”, 
dijo en su mensaje en la 
cumbre virtual extraordi-
naria de Jefes de Estado 
que lleva a cabo la CELAC.

López Obrador recordó 
que México busca que el 
principal órgano judicial de 
la Organización de las Nacio-

nes Unidas (ONU) suspenda 
a Ecuador del organismo 
internacional y lo declare 
responsable de violaciones 
al derecho internacional.

Estados de AL se su-

man a condena

En la cumbre, el presidente 
de Venezuela, Nicolás Ma-
duro, anunció el cierre de las 
sedes diplomáticas de su país 
en Quito y Guayaquil.

Asimismo, ordenó que 
regrese el personal diplo-
mático a Venezuela “de 
inmediato (...) hasta que 
se restituya el derecho in-
ternacional de manera ex-
presa en el Ecuador”.

Dijo que “Venezuela 
apoya la propuesta de Mé-
xico para expulsar al Ecua-
dor de la Organización de 
las Naciones Unidas hasta 
que se disculpe ante la co-
munidad internacional y 
restituya la situación a su 
estado legal original”.

El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva su-
brayó que una acción como 
la perpetrada por Ecuador 
“es simplemente inaceptable 

y no afecta sólo a México, 
tiene que ver con todos no-
sotros”. Al intervenir en la 
primera parte de una sesión 
convocada por la presidente 
de Honduras y actual cabeza 
del organismo regional, Xio-
mara Castro, Lula consideró 
que la Celac debe hacer “un 
pedido formal de disculpas 
por parte de Ecuador, es el 
primer paso que tiene que 
ocurrir”.

Miguel Díaz-Canel, pre-
sidente de Cuba, reafirmó 
la “enérgica condena” de su 
país a la “violenta irrupción 
de las fuerzas de Seguridad 
ecuatorianas en la Embajada 
de México en Quito, como 
flagrante violación al Dere-
cho Internacional”.

Afirmó también que, 
tras los hechos, Ecuador ig-
noró el recurso del diálogo 
y la solución pacífica y que 
“desconoció el compromiso 
que refrendamos todos en 
la Proclama de Paz, de des-
terrar para siempre el uso 
de la fuerza”.

El mandatario de Bolivia, 
Luis Arce, adelantó que se 
sumará a la denuncia del Go-
bierno mexicano. 

El mandatario colom-
biano, Gustavo Petro, cali-
ficó de “barbarie” la acción 
ordenada por el presidente 
ecuatoriano Daniel Noboa. 
Alertó que el mundo atra-
viesa una época antidemo-
crática y citó como ejemplo 
de ello la guerra en Gaza 
y el reciente bombardeo 
de la embajada de Irán en 
Siria o el auge de la ultra-
derecha en Europa.

El presidente de Guate-
mala, Bernardo Arévalo, 
quien tuvo su primera par-
ticipación en una cumbre de 
la Celac, pidió al gobierno de 
Ecuador “que realice las ac-
ciones que sean necesarias 
para corregir y resarcir los 
daños que se han cometido 
a la misión diplomática y las 
ofensas al gobierno mexi-
cano por estos hechos”.

Ralph Gonsalves, primer 
ministro de San Vicente y 
las Granadinas, dijo que su 
gobierno “deplora de ma-
nera inequívoca las acciones 
del gobierno ecuatoriano” y 
agregó que su nación apoya 
todas las medidas pacíficas 
adoptadas por México para 
hacer valer sus derechos.

ARTURO SÁNCHEZ
ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

AMLO pide a CELAC sumarse 
a la demanda contra Ecuador
ARTURO SÁNCHEZ, ALONSO 
URRUTIA Y AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO

“No queremos 
que ningún país 
viole el derecho 
internacional”

▲ En cumbre virtual extraordinaria, el presidente Andrés Manuel López Obrador recordó que México busca que Ecuador 
sea suspendido de las Naciones Unidas y lo declare responsable de violaciones al derecho internacional. Foto La Jornada

30

MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 17 de abril de 2024



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 17 de abril de 2024
31MUNDO

El Fondo de Naciones Uni-
das para la Infancia (Unicef) 
señaló este martes que un 
niño palestino muere o re-
sulta herido cada diez mi-
nutos a causa de la ofensiva 
militar lanzada por Israel 
contra la Franja de Gaza en 
respuesta a los ataques eje-
cutados el 7 de octubre por 
Hamas, que deja hasta ahora 
un “abrumador” número de 
menores cuyas vidas “son 
cambiadas para siempre por 
los horrores de la guerra”.

Tess Ingram, especia-
lista en comunicaciones de 
Unicef, indicó tras un despla-
zamiento a Gaza que un alto 
el fuego “es la única forma de 
detener el asesinato y la mu-
tilación de niños” y agregó 
que “con al menos 70 niños 
heridos cada día, es necesa-
rio que aumente el número 
de evacuaciones médicas 
para que los niños puedan 
recibir la atención médica 
que necesitan”.

“Sus cuerpos hechos añi-
cos y sus vidas fracturadas 
son una prueba de la bruta-
lidad que les fue impuesta”, 
recalcó Ingram, que hizo hin-

capié en que “lo que más le 
impactó (de su visita a Gaza) 
fue el número de niños he-
ridos (…) No sólo en los hos-
pitales, sino en las calles, en 
refugios prefabricados”,.

Así, insistió en que “du-

rante los últimos seis meses, 
un número impactante de 
niños resultaron heridos a 
causa de ataques intensos y 
a menudo indiscriminados” 
y, si bien recibió que es “bas-
tante difícil” determinar el 

número preciso de víctimas, 
los datos del Ministerio de 
Sanidad gazatí, controlado 
por Hamas, apunta que más 
de 12 mil resultaron heridos.

“Esto es casi seguramente 
una subestimación, ya que 

sólo un pequeño número de 
todos los heridos son desa-
gregados para especificar que 
se trata de un niño”, explicó. 
“Estos niños se convirtieron 
en las caras de la guerra. 
De devastadoras heridas a 
causa de los bombardeos a el 
trauma de quedar atrapados 
en enfrentamientos violen-
tos, sus historias presentan 
una imagen desgarradora de 
las consecuencias humanas 
del conflicto”, relató.

Por ello, lamentó “la na-
turaleza de esta guerra”, que 
describió como “volátil, a 
menudo afectando a civiles, 
incluidos niños” y con un im-
pacto “desproporcionado” so-
bre los menores, dado que el 
50 por ciento de la población 
infantil son niños. “Los niños 
están sufriendo un porcen-
taje tremendo de las cicatri-
ces de esta guerra”, lamentó.

Ingram manifestó ade-
más que “miles” de heridos 
en Gaza tienen problemas a 
la hora de obtener atención 
médica, especialmente de-
bido a que los pocos hospi-
tales que siguen operativos 
sufren escasez de medici-
nas y suministros, lo que se 
suma a la dificultad para lo-
grar evacuaciones medidas 
desde el enclave.

Los tanques israelíes volvie-
ron a entrar este martes en 
algunas zonas del norte de 
la franja de Gaza que habían 
abandonado hace semanas, 
mientras que aviones de 
guerra realizaron ataques 
aéreos sobre Rafah, el úl-
timo refugio de los palesti-
nos en el sur del territorio, 
matando e hiriendo a varias 
personas, según informaron 
médicos y residentes.

Los residentes informa-
ron de un corte de Internet 
en las zonas de Beit Hanoun 
y Jabalia, en el norte de Gaza. 
Los tanques avanzaron ha-
cia Beit Hanoun y rodearon 
algunas escuelas donde se 
habían refugiado familias 
desplazadas, dijeron los resi-
dentes y los medios de comu-
nicación del grupo militante 
palestino Hamas.

“Los soldados de la ocupa-
ción ordenaron evacuar a to-
das las familias que se encon-
traban en las escuelas y en 
las casas cercanas por donde 

habían avanzado los tanques. 
Los soldados detuvieron a 
muchos hombres”, declaró 
a Reuters un residente del 
norte de Gaza a través de una 
aplicación de chat.

Beit Hanoun, donde vi-
ven 60 mil personas, fue 
una de las primeras zonas 
atacadas por la ofensiva 
terrestre israelí en Gaza 
en octubre. Los intensos 
bombardeos convirtieron 
la mayor parte del lugar, 
antaño conocido como 
“la cesta de la fruta” por 
sus huertos, en una ciu-

dad fantasma formada por 
montones de escombros.

Muchas familias que ha-
bían regresado a Beit Ha-
noun y Jabalia en las úl-
timas semanas tras la reti-
rada de las fuerzas israelíes 
empezaron a marcharse de 
nuevo el martes debido a 
la nueva incursión, dijeron 
algunos residentes.

Las autoridades sanita-
rias palestinas señalaron 
que, en uno de los ataques, 
Israel mató a cuatro perso-
nas e hirió a varias más en 
Rafah, donde se refugia más 

de la mitad de los 2.3 millo-
nes de habitantes de Gaza, 
que se preparan para una 
ofensiva terrestre israelí 
prevista en la ciudad, fron-
teriza con Egipto.

Tras seis meses de en-
frentamientos, sigue sin ha-
ber señales de avances en 
las conversaciones respal-
dadas por Estados Unidos y 
dirigidas por Qatar y Egipto 
para alcanzar un acuerdo de 
alto el fuego en Gaza, ya que 
Israel y Hamas se aferran 
a sus condiciones mutua-
mente irreconciliables.

Tanques del Estado judío entran a Rafah y el norte de Gaza

REUTERS

EL CAIRO

Cada 10 minutos, un niño palestino 
muere por ataques de Israel: Unicef

EUROPA PRESS

MADRID

▲ Con al menos 70 niños heridos cada día, la Unicef urgió a “que aumente el número de 
evacuaciones médicas para que puedan recibir la atención médica que necesitan”. Foto Afp

Agresiones en Gaza han dejado un “abrumador” número de infantes cuyas vidas 

“son cambiadas para siempre por los horrores de la guerra”, señaló Tess Ingram
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Bajo una mata de huaya

llama a aumentar el salario;

lo que sea necesario,

hasta sin Renacimiento Maya
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¡BOMBA!

La antorcha olímpica inicia su viaje de Grecia a París

Olimpikóo k’áak’e’ tu káajsaj u xíimbalil; luk’ Grecia ti’al u k’uchul París

▲ Tu chuun tu’ux ku yantal u nojoch keetilo’ob ti’ deportees ichil tuláakal yóok’ol 
kaabe’, ko’olelo’ob chíikbesik sáaserdotisas te’e úuchben k’inako’obe’, tu ye’eso’ob 
bix u t’áabal u k’áak’il kun tsáak u sáasil Ciudad de la Luz. Oochel Reuters

▲ En la cuna de la máxima gesta deportiva del mundo, actrices ataviadas como 
sacerdotisas de la antigüedad representaron el encendido de la llama que dará más 
brillo a la Ciudad de la Luz.

Un niño palestino muere cada diez minutos 

por ataques de Israel: Unicef

Ley de Amnistía dio justicia a cuentagotas 

para presos políticos: Cerezo

Invalidar Prisión Preventiva Oficiosa podría 
liberar a 68 mil presuntos delincuentes: SG

Lalaj lajunp’éel minutose’ ku kíimil 
juntúul palestinoil paal ikil u 
beeta’al loobilaj tumen Israel: Unicef

U a’almajt’aanil Amnistíae’ jach p’el 
úuchik u k’ujsik justiisyáa yóok’ol 
poliitikos k’ala’antak: Cerezo

U jáawsa’al Prisión Preventiva 
Oficiosa je’el u beetik u cha’abal 
68 mil máak yaan u si’ipil: SG

EUROPA PRESS / P 31MELISA AGÜERO / P 28ARTURO SÁNCHEZ Y ALONSO URRUTIA / P 27

Zaldívare’ yaan u takik u pool xministrail Piña 
tu táan u mola’ayilo’ob SCJN, CJF yéetel FGR
Denunciará Zaldívar a la ministra Piña ante SCJN, CJF y FGR

NÉSTOR JIMÉNEZ / P 27
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